
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Число банкротств в России 
почти достигло историческо-
го рекорда, установленного 
в 2009 году, подсчитал Центр 
макроэкономического анали-
за и прогнозирования. Из-за 
падения доходов населения 
все чаще банкротятся строи-
тельные компании.

Количество банкротств в России 
в третьем квартале вновь выросло, 

констатирует Центр макроэконо-
мического анализа и краткосроч-
ного прогнозирования (ЦМАКП). 
По сравнению со вторым кварталом 
их стало больше на 3% (эксперты де-
лают поправку на сезонность). В со-
поставлении с июлем—сентябрем 
прошлого года число банкротств 
увеличилось на 12,4%, до 3227.

На рост банкротств влияют два 
фактора, полагают аналитики. Пер-
вый  — слабый потребительский 
спрос: реальные располагаемые 
доходы населения падают 12 квар-

талов подряд. За первые девять ме-
сяцев этого года они снизились на 
1,2%, по данным Росстата.

«У нас не было такого длитель-
ного периода падения реальных до-
ходов населения. Весь бизнес, ори-
ентированный на потребительский 
спрос, пострадал наиболее сильно в 
этот кризис, и тренд здесь пока не-
гативный», — подчеркивает предсе-
датель совета Московской между-
народной валютной ассоциации, 
экс-глава департамента макро-
экономического прогнозирования 

Минэкономразвития Кирилл Тре-
масов. Вторая причина — медлен-
ное снижение ключевой ставки, 
считает ЦМАКП. 

В начале года она находилась 
на уровне 10%, а к концу октября 
снизилась лишь до 8,25%, в то вре-
мя как инфляция падала более бы-
стрыми темпами: преодолев тар-
гет Центробанка в 4% еще летом, 
к концу октября она в очередной 
раз обновила постсоветский ре-
корд и достигла 2,7%.
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АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
ПЕТР КАНАЕВ

«М.Видео» и Alibaba Group 
обсуждают партнерство. Среди 
вариантов: вхождение ки-
тайской компании в капитал 
российского ретейлера или 
создание СП. Главное усло-
вие — все инвестиции должны 
пойти на развитие совместно-
го бизнеса в России.

Китайская Alibaba Group нача-
ла переговоры с совладельцами 
и топ-менеджментом «М.Видео» 
о возможном участии в капитале 
российской компании или созда-
нии совместного предприятия. Об 
этом РБК рассказали два источни-
ка, знакомые с ходом переговоров.

Один из собеседников РБК го-
ворит, что в ближайшее время 
должна состояться поездка в Ки-
тай Саида Гуцериева (сын Михаи-
ла Гуцериева, основателя группы 
«Сафмар», нынешнего владельца 
«М.Видео»), курирующего рознич-
ный бизнес группы, для встречи 
с топ-менеджерами Alibaba Group 
для «определения параметров воз-
можного сотрудничества». По сло-
вам второго источника, Alibaba за-
интересована в получении кон-
троля в «М.Видео». Идет ли речь 
о приобретении только «М.Ви-
део» или всех розничных активов 
группы «Сафмар» (также владеет 
сетью «Эльдорадо» и маркетплей-
сом goods.ru), собеседники РБК не 
уточняют.

Еще один источник РБК, близ-
кий к одной из сторон, сообщил, 
что «финальной конфигурации 
возможного сотрудничества» пока 
нет, но с российской стороны речь 
идет точно о всей розничной груп-
пе, т.е. и о «М.Видео», и об «Эль-
дорадо», а также об условии, что 
«все привлеченные инвестиции 
должны пойти на развитие биз-
неса, а не на cash-out акционеров».
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Интенсивность банкротств в российской экономике в третьем квартале 2017 года увеличилась почти во всех отраслях, наиболее негативная динамика 
наблюдается в строительстве

С Т А Т И С Т И К А  Число разорившихся российских компаний приблизилось 

к рекордному

Железобетонные 
банкроты

Андрей Колесников,
руководитель программы 
Московского центра Карнеги

Почему Дональд Трамп 
и Владимир Путин 
общались только 
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Вкладчики переводят деньги с депозитов 
в управляющие компании

С Л Е Д С Т В И Е
Тельмана Исмаилова 
обвинили 
в двойном убийстве

М О Н И Т О Р И Н Г
ЦБ сообщил об отказе банков 
от ужесточения условий 
выдачи кредитов
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Когда президент начнет предвыборную кампанию

Путин ждет Совета
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В Кремле обсуждают сцена-
рии, как и когда Владимир 
Путин объявит о своем уча-
стии в выборах. Базовая кон-
цепция заключается в том, 
что президент заявит о наме-
рении баллотироваться после 
того, как Совет Федерации 
назначит кампанию.

Когда объявит

В Кремле обсуждаются сценарии 
того, как и когда Владимир Пу-
тин объявит о  готовности уча-
ствовать в выборах президента 
в  марте 2018 года. Публичных 
объявлений о  готовности бал-
лотироваться глава государства 
еще  не  делал, однако «опреде-
лился, что  будет участвовать», 
сказал РБК федеральный чинов-
ник. На сегодняшний день есть 
несколько сценариев драматур-
гии выдвижения Путина, расска-
зал РБК другой федеральный чи-
новник и подтвердил собеседник, 
близкий к Кремлю.

Если говорить о  дате, когда 
Путин может сделать объявле-
ние о намерении баллотировать-
ся на новый срок, то существуют 
два подхода: президент сообщит 
о своем решении до того, как Со-
вет Федерации назначит выборы, 
либо после. Выборы президен-
та пройдут 18 марта 2018 года. 
Верхняя палата парламента дол-
жна назначить кампанию в пери-
од с 7 по 17 декабря.

Базовая концепция заключа-
ется в том, что глава государства 
сделает объявление уже после 
официального назначения вы-
боров, поясняют три источни-
ка, близких к  Кремлю. Скорее 
всего, это произойдет до съезда 
«Единой России» (состоится 22–
23 декабря) и ежегодного Фору-
ма действий ОНФ, который так-
же намечен на декабрь, говорит 
один из близких к администра-
ции президента собеседников 
РБК. Однако есть вариант, ко-
торый предполагает, что Путин 
может заявить о  выдвижении 
в самом начале января, добав-
ляет другой близкий к Кремлю 
источник РБК.

Предполагается, что кампания 
главы государства будет макси-
мально короткой по времени, его 
победа не  вызывает сомнений, 
поэтому нет необходимости то-
ропиться с объявлением о готов-
ности баллотироваться, поясняют 
собеседники РБК.

Сам президент по итогам сам-
мита БРИКС в сентябре не отве-
тил прямо на вопрос журналистов 
о своем выдвижении. «Я уже го-
ворил и  могу сказать еще  раз: 
у нас, как только предвыборные 
кампании объявляют, сразу все 
перестают работать, это я знаю 
не понаслышке. В предусмотрен-
ное законом время те, кто хочет 
принимать участие в следующих 
президентских выборах в  Рос-
сийской Федерации, уверен, 

об этом скажут», — заявил глава 
государства.

Объявление первых лиц 
об участии в выборах уже после 
назначения кампании Советом 
Федерации можно назвать тра-
диционным сценарием. Так де-
лал Владимир Путин на выборах 
2004 года, тот же подход был вы-
бран перед выборами 2008 года, 
на  которых победил Дмитрий 
Медведев.

Исключением стал 2011 год, 
когда Медведев заявил об отказе 
баллотироваться на второй срок 
и  предложил выдвинуть Пути-
на на  съезде «Единой России» 
еще в сентябре.

«Сейчас не  такая ситуация, 
как  в  2011 году, поэтому торо-
питься необходимости нет»,  — 
поясняет один из  источников 
РБК, близких к Кремлю.

Есть желающие ускорить 
объявление главы государства 
об участии в кампании, с тем что-
бы оно прозвучало до официаль-
ного назначения выборов, гово-
рит другой близкий к  админи-
страции президента собеседник 
РБК. Элиты в целом понимают, 
что Путин пойдет на новый срок, 
но  все  же многим хотелось  бы 
определенности, поясняет он.

Где объявит

Обсуждается также, в каком фор-
мате глава государства сделает 
объявление об  участии в  выбо-
рах. Базовых концепций две: 
условно-технический формат 
или обставленный с максималь-
ной драматургией, рассказывает 
федеральный чиновник. «Можно, 
например, объявить о намерении 
идти на выборы во время поезд-
ки в регион, где соответствующий 
вопрос задаст рабочий, или  же 
организовать специальное мас-
штабное мероприятие с участием 
известных людей», — объясняет 
логику собеседник РБК.

Вариантов, как  именно будет 
обставлено объявление Пути-
на о выдвижении, много, все они 
предполагают ту или  иную сте-
пень драматургии, но это не са-
мое важное в  кампании  — ка-
кой бы сценарий ни был выбран, 
нужный медийный эффект все 
равно будет достигнут, добавляет 
один из близких к администрации 
президента источников РБК.

О намерении идти на второй 
срок Владимир Путин объявил 
во время традиционной прямой 
линии с  гражданами в  декабре 
2003 года. О  выдвижении Дми-

трия Медведева было объявлено 
в декабре 2007 года на его встре-
че с  Путиным, спикером Госду-
мы Борисом Грызловым и лиде-
рами четырех партий — «Единой 
России», «Справедливой России», 
Аграрной партии и «Гражданской 
силы». Партии заявили о поддерж-
ке кандидатуры Медведева, офи-
циально его выдвинула «Единая 
Россия».

Как выдвинется

Приоритетным сценарием вы-
движения Путина является само-
выдвижение, рассказывали летом 
близкие к администрации прези-
дента источники РБК.

Путин имеет серьезную под-
держку в  обществе, она шире, 
чем поддержка «Единой России», 
и  поэтому логично, что  прези-
дент пойдет на выборы не от пар-
тии, а  самостоятельно, говорил 
РБК собеседник, близкий к Крем-
лю. Выдвижение от «Единой Рос-
сии» вряд ли негативно скажет-
ся на результате Путина, но, по-
скольку он позиционирует себя 
в качестве президента всех рос-
сиян, сценарий самовыдвижения 
«при широкой народной поддерж-
ке» действительно является прио-
ритетным, подтверждал феде-
ральный чиновник в беседе с РБК.

С тех пор концепция не изме-
нилась, идею самовыдвижения 
поддерживает руководство крем-
левской администрации, говорит 
федеральный чиновник и  один 
из собеседников, близких к Крем-
лю. Однако сам Путин приоритет-
ный для него сценарий еще не вы-
брал, поэтому на  всякий случай 
прорабатывается вариант выдви-
жения от «Единой России», добав-
ляет федеральный чиновник в бе-
седе с РБК.

Есть вариант, при котором Пу-
тин сначала объявит о выдвиже-
нии в  принципе, а  позже сооб-
щит о том, как именно он пойдет 
на  выборы  — от  партии власти 
или в качестве самовыдвиженца, 
поясняет один из собеседников, 
близких к Кремлю.
В связи с тем, что в течение года 
рейтинг Путина находится на ста-
бильно высоком уровне и  нет 
серьезных негативных колеба-
ний, у  президента есть макси-
мальная свобода выбора сцена-
рия выдвижения, считает глава 
Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин. 
Но если проанализировать поли-
тический стиль Путина, то можно 
спрогнозировать, что он объявит 
об участии в выборах либо неза-
долго до официального назначе-
ния кампании, либо вскоре после, 
добавляет эксперт. «Цель, на мой 
взгляд, не в том, чтобы сделать его 
кампанию максимально короткой, 
а в том, чтобы выборные дискус-
сии шли в  отведенный законом 
период, а не начинались задолго 
до кампании, как это делают не-
которые политики. Время в этом 
смысле работает на главного кан-
дидата», — резюмирует Костин. 

В Л А С Т Ь

Один из возможных форматов объявления об участии 
Владимира Путина в выборах — в ходе общения с россиянами 
во время поездки президента по регионам
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Бывший владелец Черкизовского рынка арестован заочно

Тельмана Исмаилова обвинили в двойном убийстве
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Тельман Исмаилов, в прошлом 
один из самых состоятельных 
столичных бизнесменов, обви-
нен в убийстве и заочно аре-
стован. Если обвинение убедит 
суд, что его доводы обоснова-
ны, Исмаилову грозит пожиз-
ненное лишение свободы.

Российский бизнесмен Тельман 
Исмаилов заочно арестован по по-
дозрению в  двойном убийстве 
и  незаконном обороте оружия. 
Об этом  сообщила РБК пресс-се-
кретарь Басманного суда Юнона 
Царева. Постановление о  мере 
пресечения для Исмаилова суд вы-
нес еще 30 октября. «Данная мера 
пресечения избрана сроком на два 
месяца, который исчисляется с мо-
мента экстрадиции Исмаилова 
на территорию России либо с мо-
мента его задержания на террито-
рии России», — сказала РБК Царева. 
Она добавила, что суду неизвестно, 
где находится Исмаилов.

Тельмана Исмаилова обвиня-
ют по трем пунктам ч. 2 ст. 105 УК 
(убийство двух и более лиц с осо-
бой жестокостью в составе группы), 
а также ч. 3 ст. 222 УК России (неза-
конный оборот оружия, совершен-
ный организованной группой), сле-
дует из материалов суда.

Исмаилов, состояние которо-
го Forbes в  2012 году оценивал 
в $800 млн, в 2015 году признанный 
банкротом, с обвинениями и заоч-
ным арестом не согласен, заявила 
РБК его адвокат Марина Русакова. 
По  ее словам, ни  самого бизнес-
мена, ни его защиту не известили 
о предъявлении обвинения и суде 
по  избранию меры пресечения; 
в итоге на заседании от его имени 
присутствовал адвокат, назначен-
ный государством. «Как любой гра-

жданин России, он мог рассчиты-
вать на то, что на него тоже распро-
страняются законы России. Этого 
не произошло», — сказала Русакова.

Информация, что  Исмаилов 
скрывается от  следствия, недо-
стоверна, указала также адвокат: 
«Тельман представлял следствию 
данные о том, где он находится, 
по какому адресу». Однако имен-
но этим утверждением представи-
телей СКР Басманный суд мотиви-
ровал решение о заочном аресте 
Исмаилова, добавила Русакова. Это 
постановление уже обжаловано.

Помощник Исмаилова в беседе 
с РБК также назвал обвинения «глу-
постями».

Убийство на обочине

По  словам Русаковой, Тельману 
Исмаилову  вменяют двойное за-
казное убийство, произошедшее 
в мае 2016 года в Подмосковье.

Тогда в  районе 32-го киломе-
тра Новорижского шоссе были 
обнаружены тела двух бизнесме-
нов — Юрия Брылева и Владими-
ра Савкина, рассказал РБК источ-
ник, знакомый с  материалами 
дела. Учредитель торгового центра 
«Строймаркет» Савкин и учреди-
тель компании «Люблино-Моторс» 
Брылев были застрелены во внедо-
рожнике Toyota Land Cruiser, уточ-
нил собеседник РБК.

По подозрению в убийстве опе-
ративники в ноябре 2016 года за-
держали Мехмана Керимова и Ра-
фика Исмаилова, брата Тельмана 
Исмаилова. «Керимов сразу стал 
давать признательные показания 
и рассказал, что совершил двойное 
убийство на почве коммерческих 
взаимоотношений», — говорит ис-
точник РБК.

«Керимов пошел на  сделку 
со следствием и оговорил Тельма-
на Исмаилова», — утверждает адво-

кат Русакова. Она считает, что след-
ствие не располагает другими до-
казательствами, кроме «оговора».

«Если сторона обвинения убедит 
суд в том, что ее доводы обоснова-
ны, то Тельману Исмаилову грозит 
пожизненное лишение свободы, — 
поясняет адвокат Александр Мо-
лохов. — При самом либеральном 
подходе за убийство с отягчающи-
ми обстоятельствами бизнесмена 
могут приговорить к десяти годам 
тюремного заключения». В случае 
с Исмаиловым приговор также мо-
жет быть заочным, считает адвокат.

Неподеленные паи

«В  материалах уголовного дела 
находится видеозапись с камеры 
наружного наблюдения, которую 
оперативники изъяли на автоза-
правочной станции, расположен-
ной недалеко от  места убийства. 
На  ней четко видно, что  в  день 
убийства Мехман Керимов и Рафик 
Исмаилов встречались на АЗС», — 
говорит источник РБК из СКР.

Когда они были задержаны 
по  подозрению в  причастности 
к убийству Савкина и Брилева, Ис-
маилов признать вину отказался, 
и  его отпустили. Это возмутило 
родственников Владимира Савки-
на, которые изложили свою версию 
на приеме у главы СКР Александра 
Бастрыкина, как писал «Коммер-
сантъ». По  их  словам, причиной 
убийства стал финансовый кон-
фликт между Владимиром Савки-
ным и Рафиком Исмаиловым. Биз-
несмены владели на  паях круп-
ным торгово-развлекательным 
комплексом в Москве, утверждали 
родственники. По данным издания, 
после его продажи все средства по-
лучил Рафик Исмаилов, который 
остался должен своему экс-парт-
неру $5,5 млн, поэтому он заказал 
убийство Савкина.

Когда следователи собрали до-
статочную доказательную базу, Ра-
фика Исмаилова также арестовали.  
Ему, как и Керимову, было предъ-
явлено обвинение по ч. 2 ст. 105 УК 
России (убийство), отметил источ-
ник РБК в СКР.

Обыски в квартирах

В сентябре у родственников Тель-
мана Исмаилова прошли обыски 
по 12 адресам. По данным источ-
ника РБК, близкого к  следствию, 
они были связаны с делом о мо-
шенничестве в отношении одной 
из кредитных организаций. След-
ственные действия проводились 
в восьми квартирах по четырем ад-
ресам, принадлежащим семье Ис-
маилова. «У меня дети, внуки дома. 
Непонятно, с чем они связаны», — 
рассказывал Исмаилов. Он отмечал, 
что обыски проходили в том числе 
«по адресу племянника и по адресу 
тещи племянника» бизнесмена.

Как  писал РБК, после закры-
тия Черкизовского рынка у Тель-
мана Исмаилова начались серьез-
ные финансовые проблемы. Что-
бы расплачиваться со  старыми 
долгами, пришлось брать новые 
кредиты. В числе кредиторов Ис-
маилова и  его структур оказался 
БМ-банк (бывший Банк Москвы) 
и др. В 2014 году кредиторы стали 
обращаться в суды для взыскания 
задолженности: БМ-банк требо-
вал 17,4 млрд руб. Когда Исмаило-
ва признали банкротом, выясни-
лось, что в его собственности по-
чти ничего не осталось. Постепенно 
в распоряжение БМ-банка перешли 
бывшие у него в залоге ресторан 
«Прага», бизнес-центр «Тропика-
на» и торговый центр АСТ.

К концу 2015 года общая сумма 
исковых требований к основателю 
АСТ превысила 160 млрд руб. В мае 
2017 года суд начал реализацию ак-

тивов Исмаилова. По данным феде-
рального реестра сведений о банк-
ротстве, предположительная стои-
мость имущества бизнесмена в ян-
варе 2017 года составляла 695 млн 
руб., а сумма требований кредито-
ров — 31 млрд руб. 

С Л Е Д С Т В И Е

От расцвета 
до заката

Тельман Исмаилов родился 
в 1956 году в Баку, начал заниматься 
торговлей в конце 1980-х годов. 
В 1993 году открыл Черкизовский 
рынок в Москве. В 1989 году основал 
группу АСТ. В 2007 году 31 компания, 
которой напрямую владела головная 
АСТ, имела годовой оборот около 
$2 млрд. Стоимость активов АСТ 
сам Исмаилов оценивал в $3 млрд. 
Самыми прибыльными были строи-
тельные активы. Совладельцами 
группы компаний АСТ были сыновья 
Тельмана Исмаилова — Алекпер 
и Сархан. Часть акций группы АСТ 
также принадлежала племяннику За-
уру Мурданову.
После обнаружения в 2009 году 
на Черкизовском рынке контра-
фактной продукции на $2 млрд он 
был закрыт и снесен. В этом же году 
еще один актив Исмаилова — «Во-
енторг» — был продан структурам 
Сулеймана Керимова. Сам Исмаилов 
уехал из страны. Первый раз он при-
знан банкротом в декабре 2015 года. 
В марте 2017 года подмосковный 
арбитраж своим постановлением на-
чал продажу его собственности.
В сентябре 2017 года Алекпер и Сар-
хан Исмаиловы вышли из состава 
учредителей компании «АСТ-ин-
тернэшнл инваэронмэнт», одного 
из крупнейших дистрибьюторов 
алкоголя в России.
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Из-за чего не состоялись полноценные переговоры президентов России и США во Вьетнаме

Не пошли на встречу
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Полноценных переговоров 
между президентом США 
Дональдом Трампом и прези-
дентом России Владимиром 
Путиным во Вьетнаме на сам-
мите АТЭС не случилось. Их 
краткие контакты позволили 
лишь согласовать заявление 
по Сирии и снова поговорить 
о российском следе в амери-
канских выборах.

Президенты
в поисках места

11 ноября президент России Вла-
димир Путин пресс-конференци-
ей завершил свое участие в сам-
мите АТЭС (Азиатско-Тихоокеан-
ское экономическое сотрудниче-
ство, объединяющее 21 экономику 
региона) во вьетнамском Дананге. 
Путин и президент США Дональд 
Трамп, как и в июле этого года на 
саммите «двадцатки» в Гамбурге, 
были главными героями саммита. 
Журналисты пристально следили за 
тем, встретятся они или нет и в ка-
ком формате.

О том, что он готов к полноцен-
ным переговорам с Путиным, пре-
зидент США заявил 3 ноября. В ин-
тервью телеканалу Fox News амери-
канский лидер говорил о важности 
переговоров с российским прези-
дентом. После этого российские 
официальные лица начали гово-
рить о том, что подготовка к встре-
че началась, идет подбор времени 
и места.

Накануне саммита АТЭС, 9 ноя-
бря, помощник президента по вне-
шней политике Юрий Ушаков на-
звал дату переговоров — 10 ноября. 
Пресс-секретарь Дмитрий Песков, 
однако, ее не подтвердил, сказав 
в тот же день, что согласования про-
должаются. Госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон в тот же день заявил, что 
встреча вообще может не состоять-
ся. Утром 10 ноября пресс-секре-
тарь Белого дома Сара Сандерс за-
явила, что согласовать полноцен-
ную встречу из-за графиков так 
и не удалось. В тот же день Песков 
заявил, что обсуждение возможной 
встречи президентов продолжает-
ся. Тогда же источник РБК в россий-
ском дипломатическом ведомстве 
подтвердил, что между сторонами 
идут переговоры и что американ-
ская сторона «предложила даты» 
для возможной встречи.

Проволочки в подготовке встре-
чи вызвали жесткую реакцию рос-
сийской стороны. Когда в первый 
день саммита журналисты задали 
министру иностранных дел Сергею 
Лаврову вопрос о том, будет ли она, 
тот в ответ велел обращаться к аме-
риканской стороне. «Что говорят его 
(Трампа. — РБК) чинуши, я не знаю. 
Не могу за это отвечать, поэтому об-
ращайтесь к американской сторо-
не», — заявил глава российского ди-
пломатического ведомства (цитата 
по сайту МИДа).

Однако полноценная встреча пре-
зидентов 10 ноября так и не состоя-
лась. Они встретились только во вре-

мя церемонии фотографирования и 
кратко пообщались. Американcкая 
сторона предложила провести пере-
говоры на их территории, в их рези-
денции, и назвали единственно при-
емлемое для них время, что россий-
ская сторона посчитала неприем-
лемым, так как в Гамбурге встреча 
формально тоже прошла на амери-
канской территории, объяснил ис-
точник в российской делегации во 
Вьетнаме газете «Коммерсантъ».

«Будут наказаны»

Несогласование встречи было свя-
зано с «графиком работы господина 
Трампа, моим графиком и опреде-
ленными формальностями прото-
кола, с которыми нашим командам 
справиться, к сожалению, не уда-
лось», объяснил журналистам Пу-
тин. «Но они (команды. — РБК) бу-
дут наказаны за это», — добавил он 
(цитаты по сайту Кремля). По мне-
нию российского президента, от-
сутствие встречи показывает, что 
отношения между странами «пока 
не вышли из состояния кризиса».

Заместитель председателя Ас-
социации российских дипломатов 

Андрей Бакланов рассказывает, что, 
как правило, встречи высшего уров-
ня согласовываются еще до вылета 
президентов. «Тут много моментов. 
Но все-таки встречи на уровне ли-
деров ведущих держав, как прави-
ло, согласовываются заранее. На сто 
процентов продумать график дву-
сторонних встреч заранее не удает-
ся, но его основа составляется зара-
нее», — говорит эксперт.

Так, в первый день саммита 
Путин провел переговоры с ли-
дерами Китая, Японии, Вьетнама 
и Филиппин. Встреча с премьер-
министром Японии Синдзо Абэ 
была запланирована более чем за 
два месяца. Японский премьер-
министр впервые рассказал о ней 
после переговоров с Путиным на 
полях Восточного экономическо-
го форума 7 сентября. О встрече с 
председателям КНР Си Цзиньпи-
ном Путин договорился во время 
телефонного разговора 26 октября.

О том, чем в первый день сам-
мита был занят Трамп, его пресс-
служба не сообщала.

Не следует из-за срыва встречи 
реагировать эмоционально, гово-
рит Бакланов. «Это не тот эпизод, 

где выявляются долговременные 
тенденции», — добавляет собесед-
ник РБК. Кроме того, по его словам, 
то, что весь первый день саммита 
АТЭС о статусе встречи поступа-
ла противоречивая информация, 
«укладывается в состояние на-
ших текущих отношений». «Если 
бы у нас отношения работали как 
часы, то неожиданно сорвавшаяся 
встреча оставляла бы вопросы», — 
отмечает Бакланов.

Заведующий кафедрой дипло-
матии МГИМО Александр Панов 
считает, что если о встрече дей-
ствительно договаривались зара-
нее, то «отменять ее неожидан-
но никто не будет». По мнению 
Панова, даже если бы встреча со-
стоялась, «она бы ничего особого 
не дала».

Сирию и выборы 
перенесли «на ногах»

Несмотря на то что полноцен-
ные переговоры между Путиным 
и  Трампом так и не состоялись, 
лидерам все-таки удалось про-
вести несколько коротких бесед. 
«На ногах», как их охарактеризо-

вал Ушаков. В частности, прези-
дентам удалось поговорить перед 
церемонией фотографирования 
в первый день саммита.  Трамп в 
свою очередь рассказал, что на по-
лях саммита АТЭС провел с Пути-
ным «две-три» короткие  беседы. 
По словам американского прези-
дента, у них с российским колле-
гой остались «теплые чувства друг 
к другу». Трамп при этом раскрыл 
подробности разговора с россий-
ским лидером, о которых Путин 
не говорил.

В частности, он рассказал, что 
вновь спросил Путина, вмеши-
валась ли Россия в выборы США. 
«Он сказал, что абсолютно точно 
не вмешивался в наши выборы. 
Он не делал того, что они говорят. 
Каждый раз, когда он видит меня, 
он говорит: «Я не делал этого», — 
заявил Трамп. — И я правда верю, 
что он действительно так считает. 
Я думаю, что он очень оскорблен 
этим, что не так хорошо для нашей 
страны» (цитата по Axios).

При этом Трамп не ответил на 
прямой вопрос журналистов, ве-
рит ли он, что Россия не вмеши-
валась в выборы в США. Однако то, 
как американский президент рас-
сказывал о короткой беседе с Пу-
тиным, «свидетельствует, что он 
скорее склонен верить российско-
му лидеру, чем собственным спец-
службам, которые утверждают, что 
Путин приложил все усилия, чтобы 
повлиять на голосование», пишет 
газета The New York Times.

В ходе недолгого разговора 
на второй день саммита они одоб-
рили совместное заявление по Си-
рии, которое было опубликовано 
на сайте Кремля.

В нем Путин и Трамп заяви-
ли о решимости вести войну с за-
прещенной в Росс  ии террористи-
ческой организацией «Исламское 
государство» вплоть до ее оконча-
тельного поражения. Вместе с тем 
Трамп и Путин отметили успеш-
ные усилия по предотвращению 
опасных инцидентов между воен-
нослужащими обеих стран, что по-
зволило «существенно увеличить 
потери ИГ на поле боя в последние 
месяцы». Россия и США, как сле-
дует из заявления, будут поддер-
живать действующие военные ка-
налы связи для обеспечения без-
опасности вооруженных сил США 
и России. В заявлении также указа-
но, что оба лидера обратили вни-
мание на слова президента Сирии 
Башара Асада о его приверженно-
сти женевским соглашениям и пе-
реговорам по Сирии, которые под-
разумевают начало переговоров 
о переходном периоде.

Однако, посетовал Путин, вре-
мени было мало, не удалось «бо-
лее подробно поговорить по все-
му комплексу наших отношений: 
о безопасности, экономике и дру-
гим вопросам». «Нам, безусловно, 
нужно будет все-таки найти воз-
можность и нашим командам, и на 
уровне президентов сесть и пого-
ворить по всему комплексу наших 
отношений», — подвел итог Путин 
встречам с Трампом в Дананге. 

Не хватило гибкости

США пытались согласо-
вать отдельную встречу 
президента Дональда 
Трампа с президентом 
Владимиром Путиным 
«по линии протокольных 
служб и по другим кана-
лам», прокомментировал 
пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, 
передает «РИА Новости».
По словам Пескова, 
в рамках «обычной ди-
пломатической практи-
ки» встречи на высшем 

уровне «поочередно ор-
ганизуются на террито-
рии каждой из сторон». 
«Как правило, стороны 
стараются предложить 
друг другу различные 
альтернативные вариан-
ты, чтобы согласовать 
графики глав государств, 
учитывая, что они все-
гда перегружены в ходе 
подобных саммитов», — 
сказал Песков.
Американская сторона, 
заявил Песков, «по сути, 

не предложила никаких 
альтернатив», несмотря 
на все старания россий-
ских дипломатов.
«Было предложено одно 
время, единственное, 
которое устраивало 
американскую сторо-
ну, и предложено одно 
место — помещение, ко-
торое было арендовано 
американцами», — доба-
вил Песков, напомнив, 
что первая встреча 
Путина и Трампа про-

шла в Гамбурге. По его 
словам, это была аме-
риканская территория, 
а теперь встреча должна 
была состояться на рос-
сийской территории.
«Американцы не прояви-
ли никакой гибкости и, 
к сожалению, никаких 
других альтернативных 
предложений не предо-
ставили. Поэтому встре-
ча не смогла состоять-
ся», — заключил он.

Владимир Путин и Дональд Трамп так и не смогли провести полноценные переговоры, но у лидеров 
двух стран, по мнению американского президента, остались «теплые чувства друг к другу»
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Почему Трамп и Путин 
общались только 
«в кулуарах»

«Токсичность» России в глазах 
американцев и недоговоро-
способность США в глазах 
российских элит создают пато-
вую ситуацию в двусторонних 
отношениях.

Бывает так, что иногда государ-
ственным деятелям нечего сказать 
друг другу, и тогда они имитируют 
заполнение паузы чем-то якобы су-
щественным. Алексей Букалов, ле-
гендарный собкор ТАСС в Риме и 
Ватикане, рассказывал мне, как в 
советские годы его однажды при-
влекли в качестве переводчика для 
председателя президиума Верхов-
ного Cовета СССР Николая Подгор-
ного, отправившегося с визитом в 
Сомали. В аэропорту Могадишо пе-
реводчик намекнул своему клиенту, 
что хорошо бы что-то сказать при-
нимающей стороне, поговорить 
хотя бы о погоде. Подгорный креп-
ко задумался, а затем его озарило, и 
он спросил у местного начальника: 
«А что, евреи у вас есть?» «Есть, но 
мало», — ответил опешивший руко-
водитель. «Это хорошо», — одобрил 
Николай Викторович.

Вести «с полей»

Роль вот этого «хорошо» и разго-
вора о погоде сыграло на саммите 
АТЭС совместное заявление России 
и США за все хорошее против всего 
плохого с такими же озарениями, как 
и у Подгорного: оказывается, «кон-
фликт в Сирии не имеет военного ре-
шения». При том что пока если какое 
решение и наблюдалось, то исключи-

тельно военное. Заявление было со-
гласовано МИДом и Госдепом, и его 
предъявили публике ровно для того, 
чтобы набросить дипломатическую 
вуаль на дипломатический же про-
вал обеих сторон — несостоявшиеся 
полноценные переговоры Владими-
ра Путина и Дональда Трампа. Исто-
рия разговора описывалась форму-
лой «общение в кулуарах», при этом 
Рекс Тиллерсон и Сергей Лавров по-
говорили «на полях» саммита. Такие 
вот вести «с полей» и «из кулуаров» с 
дружеским shaking hands.

Можно говорить о «коридорных» 
разногласиях — кому на чьей тер-
ритории встречаться, но если бы 
двум лидерам действительно было 
что сказать друг другу и они счита-
ли бы это важным, чем-то таким, от 
чего зависят судьбы мира, они бы не 
обратили внимания на войну про-
токольных служб. Просто встрети-
лись бы и поговорили. Например, 
как заявлялось с самого начала, о 
Северной Корее — в сущности, нет 
важнее разговора, поскольку речь 
идет об угрозе ядерной войны. Вме-
сто этого мир узнал о том, что Путин 
обижается на подозрения о вмеша-
тельстве в президентские выборы 
в Америке, а Трамп является очень 
корректным мужчиной.

Если так все хорошо, то почему 
бы все-таки не поговорить о на-
сущном? В данном случае в отли-
чие от многих других «домашних» 
ситуаций в самих США зловредные 
сдержки и противовесы, которые, 
как убеждены наши элиты, меша-
ют Трампу работать, не могли на-
вредить содержательному разгово-

ру двух президентов. Однако, судя 
по всему, Трамп опасается делать 
шаги — пусть и сугубо протоколь-
ного свойства, которые могли бы 
быть оценены как уступка, а зна-
чит, как слабость. Путинская Россия 
сейчас до такой степени «токсична» 
для истеблишмента и обществен-
ного мнения Запада, что президент 
США утратил право на ошибку даже 
в тоне, стиле и формате общения с 
российским коллегой. До этого, как 
однажды заметил болгарский поли-
толог Иван Крастев, «с появлением 
Трампа Путин утратил монополию 
на непредсказуемость».

Токсичные отношения

Впрочем, базовая проблема скорее 
не в этом, а в том, что ни одна из сто-
рон не имеет стратегии (в подлин-
ном смысле этого слова) внешней 
политики, совершая движения, ко-
торые можно было бы назвать так-
тическими, хотя даже тактики в 
них не просматривается. Они ско-
рее описываются в терминах пси-
хологии: акция — реакция. Кто-то 
что-то сказал или сделал — проти-
воположная сторона отреагировала 
«зеркально» или «симметрично», и 
наоборот.

И это «наследственное» свойство 
советско/российско-американских 
отношений. Даже во времена де-
танта начала 1970-х, когда было и 
желание снизить напряженность, и 
стремление торговать, стратегии на 
самом деле не было — собственно, 
поэтому и разрядка оказалась такой 
исторически короткой. В своих ме-
муарах Генри Киссинджер писал: 
«Я провел десятки часов в разгово-
рах с Брежневым, но… не обнару-
жил ничего, что хотя бы сколько-
нибудь напоминало долгосрочный 
политический план». В том же слу-
чае, если, как сегодня, нет не только 

стратегии, но и взаимного стремле-
ния к улучшению отношений, вся-
кий раз придется ограничиваться 
совместными декларациями, а но-
вые послы Джон Хантсман и Анато-
лий Антонов обречены на тантало-
вы муки. Наш посол уже жаловал-
ся на то, что ему не удалось дого-
вориться о встрече ни с одним из 
конгрессменов.

«Токсичность» России в глазах 
американцев и недоговороспособ-
ность США в глазах российских элит 
превращают ситуацию в патовую. 
Антизападная же истерия, которая 
семимильными шагами двигается в 

сторону кампании, равной «борьбе 
с космополитами», в принципе ме-
шает трезвой оценке ситуации. Тот 
же Киссинджер, описывая совет-
ский высший управленческий слой, 
писал о том, что эти люди, пережив-
шие войну, вовсе не хотели ее повто-
рения — потому что знали, чего это 
стоило и будет стоить. Наши сего-
дняшние «элиты» способны толь-
ко возбуждать массовые настрое-
ния в духе «Можем повторить!». А 
это опасная безответственность, на 
фоне которой ядерный паритет вре-
мен холодной войны парадоксаль-
ным образом способен служить об-
разцом рационального равновесия.

Вьетнам, где случился этот ди-
пломатический провал, — вполне 
себе символическое место для таких 
фиаско. Прокси-война США и СССР, 
которая годами велась во Вьетнаме 
в 1960-е — начале 1970-х, была за-
кончена с помощью титанических 
политических и дипломатических 
усилий. И завершилась эта тяжелей-
шая история ровно потому, что была 
четкая политическая воля, направ-
ленная на окончание войны — даже 
со всеми оглядками на собственную 
гордость. Сегодня две страны испы-
тывают вьетнамский синдром но-
вого типа — неспособность решить 
значимые проблемы в силу отсут-
ствия воли для их решения.

То честь дороже, то протокол 
важнее.

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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Андрей 
Колесников,
руководитель программы 
Московского центра Карнеги

«Сегодня две страны испытывают вьетнамский син-

дром нового типа — неспособность решить значимые 

проблемы в силу отсутствия воли для их решения»
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Законопроект

Ростехнадзор назвал причины аварии на алмазном руднике

Насосы подкачали «Мир»

МАРИЯ БОНДАРЕНКО, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Глава Ростехнадзора рассказал 
о причинах, которые привели 
к аварии в августе этого года 
на руднике «Мир» алмазодо-
бывающей компании АЛРОСА. 
Директор проектировавшего 
рудник «Якутнипроалмаза» 
Александр Чаадаев ушел в от-
ставку.

Ростехнадзор завершил расследо-
вание причин аварии  на руднике 
«Мир» компании АЛРОСА, про-
изошедшей летом этого года и 
ставшей причиной гибели восьми 
шахтеров. Об его итогах в пятницу, 
10 ноября, журналистам рассказал 
глава Ростехнадзора Алексей Але-
шин. По его словам, основными 
причинами аварии стали ошибки 
в проектных решениях и наруше-
ния правил промышленной без-
опасности.

По его словам, комиссии уда-
лось определить 16 должностных 
лиц, ответственных за аварию. Их 
имена глава Ростехнадзора не на-
звал, но добавил, что выводы рас-
следования будут переданы заин-
тересованным ведомствам, в том 
числе Следственному комитету. 
В АЛРОСА также сначала не назы-
вали фамилии этих должностных 
лиц и затруднились сообщить, ра-
ботают ли они сейчас в компании. 
Президент АЛРОСА Сергей Ива-
нов обещал принять кадровые ре-

шения, сообщил представитель 
компании.

Авария  на руднике «Мир» в Яку-
тии произошла 4 августа. Произо-
шел прорыв воды в момент, когда 
под землей находился 151 шах-
тер. 142 шахтера удалось поднять 
на поверхность, один вышел сам, 
остальных не нашли. Поисково-
спасательные работы были пре-
кращены 26 августа из-за угро-
зы затопления, рудник был оста-
новлен. 

11 ноября пресс-служба АЛРОСА 
сообщила, что в отставку подал 
директор проектировавшего руд-
ник института «Якутнипроалмаз» 
Александр Чаадаев, который так-
же занимал должность вице-пре-
зидента компании по инноваци-
ям. Его место занял Андрей Зель-
берг, который возглавлял техниче-
ское управление АЛРОСА.

«Первое — добыча на руднике 
«Мир» проводилась в аномаль-
но сложных горно-геологических 
условиях, опыта проектирования 
и эксплуатации подобных объ-
ектов ранее не было. Проектан-
ты не смогли учесть все эти слож-
ности. Поэтому в самих проек-
тах наши эксперты нашли ошиб-
ки <...>. Также не обошлось и без 
того, что были нарушены правила 
промышленной безопасности», — 
сказал Алешин. В числе техниче-
ских ошибок комиссия обнару-
жила, что проект «сухой консер-
вации» карьера, реализованный в 
начале 2000-х годов, не учитывал 

возможности размыва руды и по-
род. В нем не было предусмотрено 
длительное поддержание работо-
способности насосов, установлен-
ных на дне карьера для откачива-
ния поступающей воды.

Алешин пояснил, что основу 
для аварии положило событие, 
произошедшее еще в 2011 году: 
тогда из строя вышли два насоса, 
которые откачивают воду из карь-

ера, и в течение шести месяцев был 
превышен критический уровень 
рассола в карьере — практически 
в десять раз. Вследствие этого вода 
размывала породу, отметил глава 
Ростехнадзора.

В интервью агентству «Прайм» 
в 2012 году исполнительный ди-
ректор АЛРОСА Игорь Соболев 
говорил: «Мы заменили насосы, 
заказали новые, при поставке они 
еще задержались на таможне — 
в общем, решение этой проблемы 
заняло около пяти месяцев, до ок-
тября». Но когда насосы наконец 
привезли и воду в карьере отка-

чали до нужного уровня, приток 
воды, по его словам, все равно не 
упал. Пока карьер был затоплен, 
вода размыла соляные включе-
ния в породах, из-за которых воз-
никли большие трещины. «Сейчас 
скорость водопритока в рудник по-
рядка 170 куб. м в час, то есть в че-
тыре раза больше предусмотрен-
ного проектом», — тогда призна-
вал он.

Разработка кимберлитового 
месторождения трубки «Мир» ве-
лась открытым способом с 1957 по 
2001 год, к тому времени глубина 
карьера достигла 535 м. Чтобы про-
должать добычу алмазов в подзем-
ных выработках, в выработанном 
карьере реализовали проект «су-
хой консервации», подготовлен-
ный институтом «Якутнипроал-
маз». На дно законсервированного 
карьера в 2004 году уложили водо-
непроницаемую пленку, дренаж-
ную насыпь, рядом установили на-
сосы, чтобы предотвратить приток 
воды из него в подземные выра-

ботки. Проектные решения по за-
щите от затопления рудника раз-
работал НТЦ «НОВОТЭК».

Другая гидрогеологическая 
компания «Гидек» в 2012 году 
предупреждала АЛРОСА о возник-
ших рисках после поломки насосов 
и усиления притока воды: «На ме-
сторождении алмазов «Мир», от-
рабатываемом с 2009 года подзем-
ным способом, к июлю 2012 года 
сложилась критическая обстанов-
ка в части безопасного и эффек-
тивного ведения горных добыч-
ных работ, обусловленная недо-
статочностью реализованных ме-
роприятий по защите подземного 
рудника от водопритоков, которые 
проникли в подземные выработки 
и к середине 2012 года достигли ве-
личины 250–270 куб. м в час». Ком-
пания рекомендовала улучшить 
систему дренажа, максимально 
исключающую контакт рассолов с 
вмещающими солями в зоне, при-
легающей к рудному телу.

Экономический ущерб от ава-
рии комиссия Ростехнадзора оце-
нила в 10,216 млрд руб. Похожие 
оценки ранее приводил прези-
дент АЛРОСА Иванов. Он отметил, 
что компания работает над про-
ектным решением дальнейшего 
освоения рудника «Мир» и надеет-
ся в течение нескольких лет после 
его утверждения возобновить до-
бычу на карьере. АЛРОСА рассчи-
тывает в первом полугодии сле-
дующего года получить страховое 
возмещение в связи с аварией. 

Президент АЛРОСА Сергей Иванов отметил, 

что компания работает над проектным решением 

дальнейшего освоения рудника «Мир» и надеется 

в течение нескольких лет после его утверждения 

возобновить добычу на карьере 

Р А С С Л Е Д О В А Н И Е

 Авария  на руднике «Мир» в Якутии (на фото) произошла 4 августа из-за прорыва воды. В этот момент под землей находился 151 шахтер, 143 из них смогли выбраться из шахты
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Законопроект

Как Россия ответит на ужесточение требований США к работе RT

Агентурный обмен
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,  
ИРИНА ЛИ

Депутаты планируют внести 
поправки, которые обяжут 
зарубежные СМИ регистриро-
ваться иностранными аген-
тами и маркировать свои ак-
каунты в соцсетях. Смогут ли 
власти блокировать контент 
иностранных СМИ в соцсетях, 
выяснял РБК.

Государственная дума на следую-
щей неделе намерена принять 
поправки в законодательство, 
приравнивающие зарубежные 
средства массовой информации 
к иностранным агентам. Такое 
решение было принято в пят-
ницу, 10 ноября, по итогам со-
вещания председателя нижней 
палаты Вячеслава Володина с ру-
ководителями думских фракций 
и представителями четырех про-
фильных комитетов — по инфор-
мационной политике, по законо-
дательству и госстроительству, по 
безопасности и противодействию 
коррупции и по общественным 
организациям.

Как пояснил спикер, поправки 
в законодательство о СМИ могут 
быть внесены к вечеру понедель-
ника, 13 ноября, приняты в пер-
вом чтении на пленарном заседа-
нии в среду, 15 ноября, а в пятницу, 
17-го, одобрены в окончательной 
редакции.

Меры должны быть «зеркаль-
ными», уточнил Володин: «Та-
кой шаг будет абсолютно симме-
тричен тем решениям, которые 
приняты правительством США и 
нашими коллегами из конгрес-
са США в отношении телеканала 
Russia Today (RT America) и агент-
ства «Спутник». Он напомнил, что 
депутаты долго не шли на огра-
ничения, поскольку «считали, что 
свобода слова — это важное за-
воевание, и мы придерживались 
этого правила по отношению ко 
всем СМИ». Но сейчас американ-
ские СМИ развернули «неприкры-
тое вмешательство на территории 
России», добавил спикер Думы.

Как будут ограничивать

По словам вице-спикера, едино-
росса Петра Толстого, который 
возглавил рабочую группу Госду-
мы по подготовке законопроекта, 
ограничительные меры коснутся 
не только американских средств 
массовой информации, но и всех 
зарубежных СМИ, работающих в 
России. «Закон должен носить об-
щий характер, мы не можем вы-
делять какую-то одну страну», — 
сказал он. Один из собеседников 
РБК в Госдуме подчеркнул, что 
речь идет именно о представи-
тельствах иностранных СМИ в 
России, таких как «Голос Амери-
ки» или Би-би-си, но никак не о 
зарубежных изданиях, чьи «фран-
шизы» принадлежат россиянам.

Как рассказали два источника 
РБК, близкие к руководству Гос-
думы, норма о СМИ — иностран-

ных агентах может быть внесена 
как поправка ко второму чтению к 
уже рассматриваемому Госдумой 
законопроекту депутатов Юрия 
Швыткина, Александра Ющенко 
и Олега Николаева о внесудебной 
блокировке сайтов нежелатель-
ных организаций. «Этот вариант 
обсуждается как один из возмож-
ных», — сказал один из собесед-
ников РБК. Сам Швыткин уточнил 
РБК, что второе чтение его ини-
циативы запланировано на сле-
дующую неделю.

Но может появиться и от-
дельный законопроект, уточнил 
другой собеседник РБК в Госду-
ме. По его словам, на иностран-
ные СМИ будет распространена 
та же норма, что была введена в 
2012 году поправками в законы 
«Об общественных организаци-
ях» и «О некоммерческих орга-
низациях».

По закону об НКО иностран-
ным агентом считается неком-
мерческая организация, «кото-
рая получает денежные средства 
и иное имущество от иностран-
ных государств, их государствен-
ных органов, международных и 
иностранных организаций, ино-
странных граждан» и которая уча-
ствует в политической деятельно-
сти в России. Под политической 
деятельностью понимается «про-
ведение политических акций в 
целях воздействия на принятие 
государственными органами ре-
шений, направленных на изме-
нение проводимой ими государ-
ственной политики, а также фор-
мирование общественного мне-
ния в указанных целях».

Иностранные агенты должны 
регистрироваться в Минюсте, 
указывать свой статус во всех 
своих публикациях, их финансо-
вая отчетность подлежит обяза-
тельному аудиту, и они должны 
отчитываться властям о своей 
деятельности. Список НКО-ино-
агентов размещен на сайте Мин-
юста, в России их зарегистриро-
вано 87.

«Мы следим за развитием со-
бытий и будем принимать реше-
ния в зависимости от того, каки-
ми именно будут формулировки 
в новом законе», — заявили РБК 
в пресс-службе Би-би-си. РБК на-
правил запросы в «Радио Свобо-
да», «Голос Америки» и CNN.

Что будет с соцсетями

Кроме иностранных СМИ, опре-
деленные ограничения могут кос-
нуться и иностранных социальных 
сетей, сообщил журналистам глава 
фракции «Единой России» Сергей 
Неверов. «Мы не только прорабо-
таем предложения, но и комиссия, 
которая будет создана, проработает 
дальнейшие более широкие меха-
низмы, которые могут включать и 
социальные сети», — сказал депутат.

Об ограничении работы соцсе-
тей в России речи не идет, пояс-
нили позднее спикер Володин и 
вице-спикер Толстой. По словам 
Володина, «когда мы говорим о 
симметричном ответе, надо по-
нимать, что этот ответ базирует-
ся на тех действиях, которые США 
приняли в отношении «Спутни-
ка». «Оно [решение США] вклю-
чает в себя решение на ограни-
чение в соцсетях рекламы наших 
компаний, это касается и Twitter, и 
Facebook, и компании Google. Ко-
нечно, если США принимают такое 
решение, мы будем симметрично 
отвечать», — подчеркнул спикер 
нижней палаты.

Суть предложений единорос-
сов — маркировать аккаунты ино-
странных СМИ в социальных сетях, 
разъяснил Петр Толстой: «У каж-
дого СМИ сегодня есть свои стра-
ницы в социальных сетях, где так-
же публикуются их новости, статьи 
и видеосюжеты. Законом должно 
быть предусмотрено, что на этих 
страницах средства массовой ин-
формации, признанные иностран-
ными агентами, также должны бу-
дут указывать соответствующую 
информацию».

Как смогут блокировать 
контент

С технической точки зрения не-
сложно реализовать идею депута-
тов: можно, например, прописать 
в законе о СМИ норму, что издание 
обязано самостоятельно в соцсе-
тях указывать, что оно является 
иностранным агентом, сказал РБК 
бизнес-консультант по безопасно-
сти Cisco Алексей Лукацкий. Указа-
ние о том, что СМИ — иностранный 
агент, может выглядеть как метка 
около названия: «Например: «СNN 
(иностранный агент)». За несоблю-
дение этого требования можно 

блокировать учетную запись из-
дания. Тот же Роскомнадзор, про-
должает Лукацкий, может выдать 
предписание Facebook заблоки-
ровать определенный аккаунт на 
территории России по аналогии 
с тем, как магазины приложений 
вроде App Store и Google Play уда-
ляют приложения, запрещенные в 
какой-либо стране, для ее жителей. 
«И для того чтобы остаться на тер-
ритории России, соцсеть должна 
будет либо сама убрать запрет-
ный контент, либо отключить ак-
каунт», — подытожил Лукацкий.

Как отметил РБК советник пре-
зидента России по интернету Гер-
ман Клименко, законодательство 
по регулированию  сети «всегда 
страдает в части исполнения», а 
депутаты совершенно «не учиты-
вают отношения иностранных иг-
роков к нашему законодательству».

«Не так давно уже была инициа-
тива штрафовать соцсети за кон-
тент, но в очередной раз не был 
сформулирован механизм испол-
нения. Мне кажется, что, пока не 
будет решен вопрос с исполнением 
нашего законодательства между-
народными игроками, все приня-
тые законы просто не будут рабо-
тать, как пример — отмененный за-
кон о блогерах (приравнивал бло-
геров с посещаемостью более 3 тыс. 
человек в сутки к СМИ и обязывал 
их регистрироваться в Роскомнад-
зоре, был отменен в этом году. — 
РБК)», — прокомментировал он.

Российские соцсети — «ВКон-
такте» и «Одноклассники» (обе 
принадлежат Mail.Ru Group) — от-
казались комментировать инициа-
тиву депутатов. Facebook, Instagram 
и Twitter на момент публикации не 
ответили на запрос РБК.

Что происходит с RT

RT работает в США с 2005 года. 
Претензии к информационной 
политике канала предъявлялись и 
раньше, но украинский конфликт 
привлек особое внимание к ресур-
су и к тому, как он освещал собы-
тия, писал американский портал 
Mashable. В январе 2017 года разве-
дывательное сообщество США вы-
пустило доклад, в котором указало 
на причастность российских вла-
стей и СМИ к вмешательству в вы-
боры президента США в 2016  году. 

В докладе утверждалось, что Вла-
димир Путин распорядился про-
вести кампанию влияния, целью 
которой было подорвать доверие 
общества к демократическому 
процессу, опорочить кандидата 
от демократов Хиллари Клинтон. 
Инструментами кампании, поми-
мо кибератак, были названы СМИ, 
такие как Sputnik и RT, которые в 
докладе были охарактеризованы 
как элементы «российской маши-
ны пропаганды».

После этого ограничить ра-
боту канала начали требовать 
конгрессмены, отреагировал и 
американский Минюст: в сентя-
бре ведомство прислало письмо 
компании, которая обслуживает 
телеканал RT America, с требо-
ванием зарегистрироваться как 
иностранный агент (подать до-
кументы на регистрацию нужно 
до 13 ноября). Главный редактор 
RT Маргарита Симоньян 9 ноября 
сообщила в интервью «Первому 
каналу», что, хотя и считает тре-
бования Минюста США дикими, 
RT America зарегистрируется как 
иноагент.

Реестр иноагентов в США ве-
дется с 1938 года, когда был при-
нят закон «О регистрации ино-
странных агентов» (FARA). Он 
создавался с целью противодей-
ствия германским пропаганди-
стам в США накануне Второй 
мировой войны, однако и по-
сле войны не был отменен. За-
кон предписывает регистриро-
ваться в американском Минюсте 
людям или компаниям, которые 
ведут «политическую деятель-
ность», цель которой определе-
на как «оказание влияния на го-
сударственные агентства или чи-
новников правительства США или 
любую часть общества с целью 
формулирования, принятия или 
изменения внутренней или вне-
шней политики США». 

Вячеслав Володин напомнил, 

что депутаты долго не шли на 

ограничения, поскольку «считали, что 

свобода слова — это важное завоевание, 

и мы придерживались этого правила 

по отношению ко всем СМИ»

З А К О Н О П Р О Е К Т

Последние предупреждения 

Ранее свои предложения 
по ограничениям амери-
канских СМИ разраба-
тывали и в Совете Феде-
рации. Еще в середине 
октября комиссия Совфе-
да по защите суверените-
та и предотвращению вме-
шательства во внутренние 
дела составила список 
СМИ, деятельность ко-
торых может быть огра-
ничена на территории 
России. В этот перечень 

попали CNN, «Голос Аме-
рики» и «Радио Свобода», 
а также еще несколько 
изданий, всего не более 
пяти, рассказали РБК ис-
точники в верхней палате. 
Однако как именно се-
наторы намеревались их 
ограничить — принятием 
законопроекта либо при 
помощи существующих 
механизмов — они пока 
не решили, сообщил РБК 
член комиссии по защите 

госсуверенитета Олег 
Морозов.

Министерство юстиции 
также направило в адрес 
нескольких американ-
ских СМИ, работающих 
в России, письмо «о не-
допустимости нарушения 
российского законода-
тельства», сообщили 
РБК в пресс-службе 
ведомства. В Минюсте го-

ворили, что российским 
законодательством пред-
усмотрена возможность 
установления ограниче-
ний для сотрудников СМИ 
из тех государств, в ко-
торых имеются «специ-
альные ограничения для 
осуществления профес-
сиональной деятельности 
журналистов средств 
массовой информации, 
зарегистрированных в 
Российской Федерации».
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Б И З Н Е С Проект.
Потребрынок

Alibaba может войти в капитал российского ретейлера

«М.Видео» просит у Ма
На запрос РБК в головном офи-

се Alibaba Group в момент публи-
кации не ответили. В российском 
офисе AliExpress (входит в Alibaba 
Group) от комментариев отказа-
лись. «М.Видео», группа «Саф-
мар» и Alibaba находятся в стадии 
предварительных консультаций и 
обсуждения потенциальных воз-
можностей сотрудничества»,  — 
сообщил РБК представитель 
пресс-службы «М.Видео».

Чистая прибыль «М.Видео» в 
первом полугодии 2017 года вы-
росла на 19%, до 2,5 млрд руб., вы-
ручка показала прирост 0,6%, до 
83,4 млрд руб. «Эльдорадо» свои ре-
зультаты по итогам первых шести 
месяцев 2017 года пока не публико-
вало, в 2016 году выручка компании 
выросла на 11%, до 130 млрд руб. 
Совокупная выручка «М.Видео» и 
«Эльдорадо» по итогам 2016 года 
составила 296 млрд руб., общее ко-
личество магазинов — 815, EBITDA 
составила 13 млрд руб., рентабель-
ность по EBITDA — 4,4%. Акции 
обоих ретейлеров сейчас находят-
ся в залогах: акции «М.Видео» — у 
банка ВТБ, а «Эльдорадо» — у Рос-
сельхозбанка.

В поисках партнера

Россия  — единственная страна 
за пределами Китая, где Alibaba 
Group интересно развивать оф-
лайн-направление, объясня-
ет один из собеседников РБК. 
В Китае Alibaba управляет сетью 
розничных магазинов Hema, в ко-
торых продаются продукты, гото-
вая еда и можно забрать заказ из 
онлайн-магазинов Alibaba. Кроме 
того, компания строит собствен-
ный торговый центр More Mall 

в Гуанчжоу (должен открыться 
в апреле 2018 года). В октябре 
2016 года в письме акционерам 
основатель Alibaba Group Джек Ма 
анонсировал, что исключительно 
электронную коммерцию в ско-
ром будущем заменит «новый 
ретейл» — интеграция онлайн- и 
офлайн-торговли, логистики и 
анализа больших данных в еди-
ную цепочку.

«При этом китайцы рассматри-
вают свое развитие в России пре-
имущественно с участием силь-
ного локального партнера», — от-
мечает собеседник РБК. В начале 
января стало известно, что идею 
о создании совместного пред-
приятия с китайской компанией 
обсуждает Сбербанк, завершить 
его формирование стороны рас-

считывали до середины первого 
полугодия 2017 года. Планирова-
лось, что Alibaba Group внесет в 
новую компанию свой бизнес по 
трансграничной торговле в Рос-
сии и СНГ, а также, возможно, в 
Турции и некоторых странах Во-
сточной Европы, а банк обеспечит 
прежде всего финансовый ресурс, 
а также маркетинговые и логисти-
ческие технологии.

Но сделка до сих пор не состоя-
лась. Вместо китайского партнера 
Сбербанк выбрал его российского 
конкурента: в августе банк подпи-
сал соглашение о намерениях со-
здания СП с «Яндексом» на базе 
«Яндекс.Маркет».

«Сделка с «Яндексом» была 
альтернативой «китайскому 
сценарию», — рассказывал РБК 

источник, участвовавший в об-
суждении сделки Сбербанка с 
Alibaba.  — Доступ стратегиче-
ского, но все же иностранно-
го инвестора к крупнейшей ин-
фраструктуре государственного 
банка — в этом все же есть риск, 
если хотите, национальной без-
опасности».

Alibaba рассматривает вари-
анты развития различных фор-
матов розницы и самостоятель-
но. У компании уже есть две соб-
ственные шоу-рум в Москве — на 
Ленинградском вокзале и у стан-
ции метро «Теплый Стан». В июле 
стало известно о переговорах ме-
жду AliExpress и «ВымпелКомом» 
об открытии в принадлежащих 
оператору салонах (под брендом 
«Билайн») корнеров AliExpress. 

На прошлой неделе AliExpress 
объявил о запуске в России сети 
магазинов с элементами вирту-
альной реальности. Интерес к 
магазинам в  AliExpress объясня-
ли тем, что «многие покупатели 
не решаются заказывать товары 
в интернете, потому что не могут 
их пощупать», а шоу-рум позво-
ляет «приблизить товары китай-
ских продавцов к российским по-
купателям».

Необходимая 
локализация

Сделка между «М.Видео» и Alibaba 
позволит российским покупате-
лям, формально заказав товар у 
российского ретейлера, получить 
его с китайского склада, тем са-
мым избежав уплаты таможенных 
пошлин, предполагает президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ, в ее состав вхо-
дит в том числе «М.Видео». — РБК) 
Алексей Федоров. Alibaba, в свою 
очередь, сможет продавать в се-
тях «Сафмара» технику, которую 
раньше было невозможно пере-
сылать из Китая. Если компани-
ям удастся наладить успешную 
интернет-торговлю, «М.Видео» 
сможет полностью отказаться от 
розничных магазинов в России, а 
значит, и от налогов. Это связано 
с тем, что иностранные продавцы 
«имеют более выгодные условия 
для ведения бизнеса» в России, 
чем местные игроки, пояснил 
Федоров.

Сейчас иностранные онлайн-
ретейлеры освобождены от упла-
ты НДС в России. Рассмотреть 
возможность ввести налоговую 
ставку для заказов из зарубеж-
ных интернет-магазинов пре-
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Осеннее обострение

Один из источников РБК 
говорит, что перегово-
ры между Гуцериевым 
и Alibaba Group акти-
визировались в начале 
осени. В этот период 
принадлежащий семье 
Михаила Гуцериева 
Бинбанк попал под 
процедуру санации. 
В конце сентября ос-
новной акционер банка 
и племянник Михаила 
Гуцериева Микаил Шиш-
ханов (им принадлежало 
67,967% акций банка, 
у самого Гуцериева — 
28,488%) обратился в ЦБ 
с просьбой о санации 
банка. Сейчас в банк 

введена временная ад-
министрация.
Шишханов, ранее вхо-
дивший в том числе и 
в состав акционеров 
«М.Видео», а также 
других активов группы 
«Сафмар», почти полно-
стью вышел из структу-
ры собственников в те-
чение лета 2017 года, а в 
ближайшее время поки-
нет советы директоров 
этих компаний, включая 
сам «Сафмар».
Дистанцирование 
Шишханова от группы 
«Сафмар» источники 
РБК объясняли двумя 
причинами. Во-первых, 

личными отношениями 
Гуцериева с Шишхано-
вым — последний в част-
ных беседах и публично 
подчеркивал, что ему 
«стыдно» перед дядей и 
он «сильно переживает, 
что это с его именем 
связано». Во-вторых, в 
рамках санации ЦБ со-
общил о планируемой 
передаче небанковских 
активов собственников 
Бинбанка на его баланс. 
В уже списке таких 
активов — «Интеко» 
и А101, «РуссНефть» 
и др. «В рамках санации 
Бинбанка Шишханов 
неоднократно говорил, 

что готов передать все 
личные активы для вос-
становления ситуации 
в банке. Многие активы 
«Сафмара» высоколик-
видны, и есть публичные 
компании. «Если ЦБ 
решит их использовать 
в ходе процедуры сана-
ции, это может оказать 
негативное влияние на 
компании, поскольку 
сложно оценить эффект, 
если акционером высту-
пает непрофильный ре-
гулятор», — рассказывал 
РБК инвестбанкир, зна-
комый с ситуацией.

«М.Видео» в цифрах

Источники: «М.Видео», Московская биржа, Центр раскрытия корпоративной информации

75,5 млрд руб.
составляла капитализация «М.Видео» на 10 ноября 2017 года, цена акции 
на закрытии торгов — 419,7 руб. Год назад капитализация составляла 

60,6 млрд руб., акция стоила 337 руб.

2,5 
млрд руб. составила 
чистая прибыль 
«М.Видео» за первую 
половину 2017 года, 
что на 19% больше, 
чем за аналогичный 
период прошлого года

400 
магазинов  
в 165 городах входило 
в торговую сеть 
«М.Видео» на конец 
второго квартала  
2017 года

15,7% компании по состоянию 
на 15 августа 2017 года принадлежало 
пенсионным фондам ПФГ «Сафмар» 
семьи Шишханова — Гуцериевых. 
9,4% «М.Видео» в августе приобрел 
НПФ «Будущее» Бориса Минца

57,7% 
«М.Видео» купила в апреле 2017 года у основателя 
и президента компании Александра Тынкована, 
а также у Павла Бреева и Михаила Тынкована 
промышленно-финансовая группа «Сафмар»

17,95 
млрд руб. выручила 
группа «Сафмар» 
на SPO «М.Видео» 
в июле 2017 года (тогда 
компания была оценена 
в 72,8 млрд руб.)
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Цены на красную рыбу и икру взлетели после неудачной путины 

Лосось ушел на север
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА, 
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

Из-за снижения вылова 
лососевых на Сахалине и в 
Хабаровском крае в этом году 
красная рыба из этих регио-
нов уже подорожала пример-
но на 30%, утверждают рыба-
ки и переработчики. Цены на 
красную икру вырастут еще 
больше.

Глобальное потепление

В этом году лососевая путина 
оказалась неудачной сразу для 
двух регионов Дальнего Восто-
ка. Из-за аномального потепле-
ния воды лосось переместился к 
северу, что негативно сказалось 
на добыче в Хабаровском крае и 
на Сахалине. В 2015–2016 годах 
два эти региона обеспечивали 
больше 44% всего вылова лосо-
севых на Дальнем Востоке, по 
данным Росрыболовства. В этом 
году их доля снизилась до 28% — 
на Сахалине и в Хабаровском 
крае было добыто всего 99,9 тыс. т 
лососевых.

Недостаток улова в этих регио-
нах был компенсирован ростом 
добычи на севере: на Камчатке 
вылов лососевых стал рекорд-
ным, превысив уровень 2015 года 
(вылов сравнивается по четным 
и нечетным годам) на 25,5%, до 
241,5  тыс. т. Всего, по данным 
Росрыболовства, в 2017 году на 
Дальнем Востоке было вылов-
лено 350,8 тыс. т лосося — лишь 
на 3% меньше, чем в 2015 году. В 
2016-м на Дальнем Востоке было 
выловлено 432,7 тыс. т лососевых.

Воспользовались 
ситуацией

Дефицита красной рыбы в розни-
це в связи с недоловом не ожи-
дается, но ее может быть труднее 
найти, предупреждает вице-пре-
зидент Ассоциации производ-
ственных и торговых предприя-
тий рыбного рынка (Рыбная ассо-
циация) Александр Фомин. По его 
словам, пока рыбаки в ожидании 
свежего улова продавали остат-
ки прошлого года, существенно-
го роста цен не было. Но в кон-

це лета (сезон вылова лосося на 
Дальнем Востоке длится с августа 
по октябрь) рыбаки резко повы-
сили отпускные цены.

«Как только стало ясно, что на 
Сахалине рыбы в этом году будет 
мало, рыбаки на Камчатке сразу 
взвинтили цены на 30%, хотя у 
них с уловом все в порядке. Сей-
час 1 кг горбуши, например, стоит 
180 руб., хотя в прошлом году он 
стоил всего 130 руб.», — объясня-
ет Фомин.

После переработки и транс-
портировки с Дальнего Восто-
ка стоимость рыбы в магазинах 
Центральной России возрастает 
еще больше. В Москве рознич-
ные цены на горбушу сейчас на 
25–30% выше, чем годом ранее, 
и начинаются от 300 руб. за 1 кг, 
уточняет Фомин. Дальнейшего 
роста цен он не ожидает.

Снижение вылова лососевых 
не является драматичным, по-
добные провалы были и рань-
ше, говорит Александр Ефремов, 
управляющий группы «Добро-
флот», одного из крупнейших в 
стране рыбопереработчиков. Но 

высококачественная сахалинская 
рыба, которая относится к высо-
кому ценовому сегменту и идет 
в том числе на экспорт, дорожа-
ет, цены могут вырасти на 30%, 
подтверждает Ефремов. Более 
дешевый лосось, добываемый 
на Камчатке, подорожает не так 
сильно — на 5–10% по сравнению 
с прошлым годом, прогнозирует 
эксперт. По его оценке, в целом 
рост цен может составить 15–20%.

Ситуацию осложняет то, что, 
по оценке Рыбной ассоциации, 
минимум треть добытых в этом 
году на Дальнем Востоке лососе-
вых пойдет на экспорт. На нача-
ло октября уже вывезено около 
70 тыс. т, в том числе 25 тыс. т са-
мого ценного вида — нерки.

Икра по-крупному

Более драматично складывается 
ситуация с ценами на красную 
икру. На фоне ажиотажного спро-
са со стороны Японии, где соб-
ственный вылов лососевых также 
снизился из-за потепления воды 
на 40%, цены на этот продукт 

растут, говорит Ефремов. По его 
словам, сейчас оптовая цена на 
икру начинается от 3,3–3,5 тыс. 
руб. за 1 кг против 2,2–2,5 тыс. 
руб. годом ранее. Отпускная цена 
в этом году может достичь и 4 тыс. 
руб. за килограмм, допускает Еф-
ремов. В Москве розничная цена 
уже составляет  5,5–6 тыс. руб., 
утверждает исполнительный ди-
ректор Рыбной ассоциации Алек-
сей Аронов.

В розничных сетях «Дикси», 
«Лента» и «Ашан» не смогли опе-
ративно ответить на вопрос о це-
нах на лососевых и красную икру.

«Существенного дефицита 
продукции из лососевых рыб и, 
как следствие, ощутимых коле-
баний цен не ожидается», — со-
общили в Росрыболовстве.

В 2016 году потребление охла-
жденной красной рыбы в России 
составило, по оценкам компании 
«Русская аквакультура», 60 тыс. т, 
что почти в три раза меньше, чем 
в рекордном 2013-м (167 тыс. т ). 

При участии 
Анастасии Демидовой

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ РЕКЛАМА

зидент России Владимир Путин 
поручил правительству еще осе-
нью 2016  года. Сейчас вариан-
ты внедрения НДС обсуждают-
ся в Минэкономразвития, заявил 
в октябре замглавы ведомства 
Олег Фомичев. Для выравнива-
ния условий между российски-
ми и иностранными интернет-
продавцами также предлагается 
снизить порог беспошлинного 
ввоза товаров, заказанных в за-
рубежных магазинах, сейчас он 
составляет €1 тыс. на заказ одно-
го человека в течение месяца. Но 
в проекте федерального бюджета 
на 2018 год предлагается снизить 
порог сразу в 50 раз, до €20.

Переговоры Alibaba и «М.Ви-
део» не имеют никакого отно-
шения к возможности снижения 
беспошлинного порога для зару-
бежных интернет-магазинов, воз-
ражает президент Национальной 
ассоциации дистанционной тор-
говли (НАДТ) Александр Иванов. 
Alibaba уже «доказал иллюзор-
ность такого подхода» тем, что 
вывел на российский рынок свой 
проект Tmall. Новый бренд бу-
дет реализовывать в России то-
вар в том числе со своих мест-
ных складов. «Мы начали лока-
лизацию AliExpress в России два 
года назад, запустив маркет-
плейс «Молл» внутри нашей пло-
щадки, — пояснял РБК директор 
по развитию AliExpress в России 
Марк Завадский. — Появление в 
России Tmall означает улучшение 
качества обслуживания за счет бо-
лее тщательного отбора товаров и 
единого складского и логистиче-
ского решения».

Объединение двух настолько 
крупных игроков может негатив-
но сказаться на российской ин-
тернет-торговле, считает Иванов. 
Для здоровой конкуренции нуж-
но, чтобы на рынке было несколь-
ко сильных участников с разны-
ми стратегиями, поясняет он. По 
данным АКИТ и «Почты России», 
на посылки из Китая приходит-
ся около 90% всех товарных от-
правлений из-за рубежа. Боль-
шая часть из них приходится на 
AliExpress. «М.Видео», по сло-
вам Федорова, является вторым 
крупнейшим игроком на рынке 
интернет-торговли бытовой тех-
никой и электроникой в России 
по результатам третьего кварта-
ла 2017 года.  

При участии 
Галины Казакуловой

Вылов лососевых на Дальнем Востоке

тонны
 Камчатский край      Чукотский АО     Хабаровский край      Сахалинская область    
 Приморский край      Магаданская область
 Итого

2015 г. 2016 г. 2017 г. *
* данные по состоянию на 7 ноября 2017 года

Источник: Росрыболовство

192 358,70

1439,64

64 520,68

96 555,10

148,00
6894,41

2142,79

86 382,04

105 395,97

4354,57
4041,95

230 375,12
241 489,56

2353,60

46 805,49
53 141,00

171,00
6889,86

361 916,52 432 692,44 350 850,51
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ЦБ проанализировал условия предоставления кредитов

Банки не стали мягче
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ

В 2017 году банки не ужесто-
чали условия кредитования и 
снижали ставки по кредитам, 
констатировал ЦБ. Однако они 
по-прежнему готовы кредито-
вать только надежных заем-
щиков, а увеличение рисков 
принимают только в ипотеке.

Банки перестали ужесточать тре-
бования к заемщикам, констатиро-
вал Банк России в опубликованном 
в пятницу, 10 ноября, финансовом 
обозрении «Условия проведения 
денежно-кредитной политики за 
третий квартал 2017 года». Однако 
смягчать условия для заемщиков 
банки пока не спешат, сохраняя 
низкую склонность к риску, отме-
чено в исследовании. «Во втором-
третьем кварталах лишь единич-
ные банки ужесточали или смяг-
чали требования к заемщикам, 
свыше 90% обследованных банков 
оставляли их неизменными», — го-
ворится в обзоре ЦБ.

Банки активно ужесточа-
ли требования к заемщикам в 
2015–2016 годах на фоне финан-
совой турбулентности, повышали 
ставки по займам. В результате за 
2015 год, по данным ЦБ, портфель 
кредитов физлицам сократился на 
5,69%, до 10,68 трлн руб., по ито-
гам 2016-го рост составил 1,11%, до 
10,8 трлн руб. В 2017 году банки, со-
храняя осторожность в оценке за-
емщика, стали снижать ставки по 
кредитам вслед за снижением клю-
чевой ставки ЦБ. За январь—сен-
тябрь 2017 года объем предостав-
ленных гражданам кредитов уве-
личился на 7,9%, до 11,66 трлн руб.

Банки осторожничают 
с компаниями

Еще осторожнее банки относились 
к кредитованию корпоративных 
заемщиков. Они сконцентриро-
вались на обслуживании наиболее 
надежных компаний. За 2015 год, 
по данным ЦБ, портфель креди-
тов юрлицам вырос на 12,74%, 
до 33,3  трлн руб., а по итогам 
2016 года сокращение составило 
9,8%, до 30,01 трлн руб.

За 2015 год, по данным ЦБ, 
портфель кредитов юрлицам вы-
рос на 12,74%, до 33,3 трлн руб., 
по итогам 2016-го сокращение 
составило 9,8%, до 30,01 трлн руб. 
За январь—сентябрь 2017 года 
портфель сократился на 0,2%, до 
30,05  трлн  руб., но за отдельно 
взятый третий квартал результат 
положительный — прирост соста-
вил 0,12%. Причем значительный 
объем выдаваемых кредитов ком-
паниям составляли ссуды на рефи-
нансирование и пролонгацию вы-
данных ранее кредитов.

При этом банки активно нара-
щивали свои портфели ценных бу-
маг, чаще выбирая облигации. За 
третий квартал 2017 года, по под-
счетам ЦБ, объем вложений банков 
в долговые ценные бумаги увели-
чился на 3,19%, до 9,66 трлн руб. 
При этом из 1,8 трлн руб. прироста 

требований банков к экономике за 
апрель—сентябрь почти четверть 
пришлась на ценные бумаги и кре-
диты финансовым организациям.

Расцвет ипотеки

При низком аппетите к риску банки 
охотнее всего выдавали ипотечные 
ссуды. Выдача потребительских 
кредитов оживилась в 2017 году, но 
не такими темпами, как это было, 
например, в докризисном 2012-м, 
когда прирост в сегменте необес-
печенных займов составил 50%. 
Начиная с марта 2017 года, когда 
ЦБ зафиксировал первый прирост 

потребкредитования, среднеме-
сячное увеличение этого сегмен-
та составляло примерно 60 млрд 
руб., или не более 0,5% портфеля 
кредитов гражданам. В результате 
доля ипотечных ссуд в розничном 
кредитном портфеле банков к се-
редине 2017 года достигла 42%, в 
то время как, например, в 2014 году 
составляла 28%.

Причем банки в наибольшей 
степени смягчали условия креди-
тования именно в ипотеке. Соглас-
но ежеквартальному опросу бан-
ков, на долю которых приходится 
70% задолженности по ипотеке, с 
начала 2017 года наблюдается не-
которое смягчение требований к 

заемщикам в ипотечном сегмен-
те кредитования, сообщили РБК в 
пресс-службе ЦБ. В частности, рас-
считанный ЦБ индекс требований 
к заемщику в этом сегменте соста-
вил минус 3,4, требований к обес-
печению — минус 1,1 (отрицатель-
ный показатель индекса свиде-
тельствует о преобладании смяг-
чения условий над ужесточением).

Это уже привело к росту объема 
наиболее рискованных и для бан-
ков, и для заемщиков ипотечных 
кредитов с первоначальным взно-
сом менее 20%. «В первом кварта-
ле 2017 года доля вновь предостав-
ленных ипотечных кредитов с пер-

воначальным взносом менее 20% 
выросла с 6,8 до 14,2%, а во втором 
квартале — с 14,2 до 20,6%», — со-
общили в пресс-службе ЦБ. Чтобы 
снизить растущие риски, регуля-
тор установил риск-коэффициен-
ты по кредитам с первоначальным 
взносом до 20% от стоимости жи-
лья в 150–200%, а по кредитам с 
первоначальным взносом менее 
10% — 300%.

Тенденция преобладания ипо-
течных кредитов над потреби-
тельскими сохранится в ближай-
шем будущем, считают банкиры. 
«По ипотеке в 2018 году мы про-
гнозируем по рынку рост на 13,7%, 
а по потребительским кредитам — 

10,1%», — говорит руководитель 
блока «Розничный бизнес» Пром-
связьбанка Вячеслав Грицаенко.

Деньги на выданье

РБК опросил топ-20 крупнейших 
банков, а также топ-15 крупней-
ших игроков на рынке розничного 
кредитования относительно даль-
нейшего развития сегмента роз-
ничного кредитования. В банках, 
предоставивших ответ на запрос 
РБК, подтвердили обозначенные в 
обзоре ЦБ тенденции. «В текущем 
году явных предпосылок для уже-
сточения требований к заемщикам 
не было, скорее наоборот, можно 
отметить тренд на постепенную 
либерализацию требований, — со-
общили в пресс-службе Сбербан-
ка. — Изменения будут зависеть от 
развития ситуации в экономике и 
конъюнктуры рынка». В ВТБ сооб-
щили, что, «следуя за улучшением 
платежной дисциплины клиентов, 
розничный бизнес группы ВТБ по-
степенно ослабляет требования к 
заемщикам без роста уровня риска 
новых выдач».

Особый интерес банки прояв-
ляют к кредитам с целью рефинан-
сирования. «В 2017 году продол-
жилось активное восстановление 
рынка потребительского кредито-
вания, который сейчас перешел в 
фазу устойчивого роста, — отме-
тил директор департамента роз-
ничных продуктов и маркетинга 
Росбанка Михаил Чамров. — Кон-
куренция на рынке развернулась 
за добросовестных заемщиков, где 
основным продуктом банков стало 
рефинансирование».

Наибольшее смягчение требо-
ваний к заемщикам наблюдается 
в сегменте ипотеки, подтвердили 
банки. В «ДельтаКредите» сообщи-

ли, что в 2017 году снизили мини-
мальный первоначальный взнос 
по жилищным ссудам с 20% до 
15% от стоимости залога. Правда, 
добавляют в банке, 85% заемщи-
ков все же вносят большую сумму 
в качестве первоначального взно-
са. Кроме того, «ДельтаКредит» не-
давно снизил минимальный срок 
ипотечного кредита с пяти до трех 
лет и планирует упростить подхо-
ды к оценке клиентов из числа 
представителей малого и средне-
го бизнеса.

В отдельных случаях банки го-
товы смягчить требования к воз-
расту заемщиков. Альфа-банк, на-
пример, начал кредитовать заем-
щиков в возрасте от 18 лет. Предо-
ставлять потребительские кредиты 
заемщикам этого возраста готов 
и Московский кредитный банк 
(МКБ). «В 2017 году в Бинбанке в 
первую очередь смягчение усло-
вий кредитования касалось уве-
личения максимального возраста 
заемщиков и увеличения макси-
мальной суммы кредитования, — 
отметил управляющий директор 
Бинбанка Дмитрий Гузнер. — Сей-
час кредит без залога могут полу-
чить клиенты в возрасте до 70 лет, 
максимальная сумма кредита, до-
ступная для оформления без зало-
га, составляет 2 млн руб.».

Банки также отмечают, что не 
меняли условия предоставления 
ссуд в 2017 году. «Есть банки, ко-
торые периодически корректи-
руют уровень минимальных тре-
бований к доходам заемщика, в 
Промсвязьбанке они в течение 
довольно долгого времени посто-
янны», — заявил Вячеслав Грица-
енко. В банке «Русский стандарт» 
сообщили, что ужесточение усло-
вий выдачи кредитов пришлось 
на 2016 год, когда банк сосредо-
точился на работе только с каче-
ственными и проверенными кли-
ентами. «В 2017 году банк «Русский 
стандарт» перестал применять по-
литику ужесточения требований к 
заемщикам», — рассказал предсе-
датель правления банка «Русский 
стандарт» Александр Самохвалов.

В ближайший год банки вряд 
ли начнут проявлять склонность к 
риску, считают эксперты. «Учиты-
вая темпы экономического роста 
и платежеспособность потреби-
телей, банки, скорее всего, в бли-
жайшее время сохранят практику 
выдачи кредитов с минимальным 
риском,  — считает гендиректор 
Frank Research Юрий Грибанов. — 
Если темпы экономического ро-
ста и роста доходов населения со-
хранятся, можно будет говорить о 
дальнейшем увеличении кредито-
вания».

Как отмечает главный эконо-
мист «Эксперт РА» Антон Табах, 
сложившаяся сейчас экономиче-
ская ситуация вряд ли будет дол-
го оставаться стабильной. «После 
завершения выборов (президен-
та России в 2018 году. — РБК) все 
отложенные нерешенные пробле-
мы могут вернуться, что, возмож-
но, негативно повлияет и на рынок 
кредитования», — считает он. 

Тенденция преобладания ипотечных 

кредитов над потребительскими 

сохранится в ближайшем будущем, 

считают банкиры
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Банки уменьшают ставки по кредитам вслед за снижением ключевой ставки ЦБ. За январь—сентябрь 
2017 года граждане получили займов на 7,9% больше, чем год назад
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Число разорившихся 

российских компаний приблизилось 

к рекордному

Железобетонные 
банкроты

Президент Владимир Путин го-
ворил, что это должно стать фак-
тором снижения ключевой став-
ки. Но директор департамента 
денежно-кредитной политики 
ЦБ Игорь Дмитриев в четверг на 
круглом столе во ВШЭ о сниже-
нии ставки рассуждал сдержан-
но: «Сама по себе разница между 
ставкой и инфляцией ни о чем не 
говорит. Важен баланс рисков. За 
ним и следим». В месячных тем-
пах дефляции до конца года не 
будет, а инфляция в следующем 
году вернется к 4% год к году, уве-
рен он.

При анализе масштаба банк-
ротств ЦМАКП опирается на офи-
циальные объявления о дефолтах 
и сайт Единого федерального рее-
стра сведений о банкротстве.

Запас прочности иссяк

С точки зрения бизнеса ставка 
снижается «непонятным обра-
зом», слишком медленно, говорит 
член президиума генерального 
совета «Деловой России» Михаил 

Левчук. И это ощутимо в усло-
виях особенностей последнего 
кризиса. Если прошлые кризисы 
компенсировались тем, что за 
счет девальвации рубля с рынка 
уходили иностранные товары, 
уступая место отечественным 
компаниям, то теперь такого эф-
фекта нет, напоминает он: «Ме-
ханизм скачка национальной 
валюты не сработал». Впрочем, в 
последние несколько месяцев ди-
намика «скорее положительная», 
признает Левчук.

«Достигнутый по итогам авгу-
ста—сентября уровень банкротств 
даже немного превысил пиковое 
значение марта 2015 года», — ука-
зывает ЦМАКП. Он лишь на 2,1% 
ниже исторического максимума 
октября 2009 года.

Проблема в том, что у многих 
компаний, которые не обанкро-
тились еще в 2015 году, уже «ис-
сяк» запас прочности, пессими-
стично указывает макроанали-
тик Райффайзенбанка Станислав 
Мурашов. Экспортеры еще могли 
защититься слабым курсом, но по 
прошествии двух лет этот фактор, 
а также тенденция по сокращению 
издержек уже не оказывают столь 
значительный эффект, считает он.

В нынешних условиях полити-
ка ЦБ не так важна, полагает Му-
рашов. Ставка ЦБ не главная про-
блема, ведущая к банкротствам, 
говорит и Тремасов: «Если банк 

видит, что спрос на вашу продук-
цию слабеет, он не перекредитует 
вас ни при каких ставках». Банк-
ротства обычно связаны с неболь-
шими компаниями, а им креди-
ты выдают в лучшем случае под 
15%, указывает Мурашов,   на этом 
фоне масштабы снижения став-
ки довольно незначительны. Тем 
более такие фирмы, как правило, 
берут «перехватывающие» креди-
ты — на финансирование текущей 
деятельности, а не для долгосроч-
ных инвестиций.

Кто банкротится 
больше всех

Интенсивность банкротств 
в третьем квартале увеличилась 
почти во всех отраслях. Она верну-
лась к максимальным значениям в 
торговле (300 банкротств в сентя-
бре), пищевой промышленности, 
машиностроении. Всего в сентябре 
обанкротилось 1127 предприятий. 
Незначительно (на несколько еди-
ниц) снизилось число банкротств 
лишь в сфере коммерческих услуг 
и металлургии.

Наиболее негативная динамика 
наблюдается в строительстве. Чис-
ло обанкротившихся компаний в 
этом секторе больше года ежеме-
сячно обновляет исторические 
максимумы (в сентября 242 банк-
ротства), видно из данных ЦМАКП. 
Ипотечное кредитование, которое 
могло бы прервать этот тренд, хоть 
и растет, но раньше оно росло го-
раздо большими темпами, напо-
минает Станислав Мурашов, а от 
слабого потребительского спроса 
строительство страдает довольно 
сильно. Вряд ли ситуация в жи-
лищном строительстве изменится, 
так как для этого у граждан должна 
появиться уверенность в экономи-
ческих перспективах, считает он, в 
целом же эту отрасль тянут вверх 
проекты инфраструктурных ком-
паний и государства, а им дефол-
ты не грозят.

Михаил Левчук из «Деловой 
России», который занимает долж-
ность исполнительного директо-
ра в компании по разработке си-
стем безопасности, также наблю-
дает негативные тенденции в 
строительстве: «Мы приходим за 
строителями. Соответственно, мы 
эту динамику [банкротств] видим. 
Коммерческое строительство пол-
ностью остановилось».

Однако стройка — «специфи-
ческий сектор», замечает Кирилл 
Тремасов: «Тут банкротства могут 
быть частью схем участников». 

Незначительно (на несколько единиц) снизилось 

число банкротств лишь в сфере коммерческих услуг 

и металлургии
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Вкладчики переводят деньги из банков в управляющие компании

Депозит потерял доверие
АННА МИХЕЕВА

Обеспеченные граждане 
из-за снижения ставок по де-
позитам ищут новые инстру-
менты для инвестиций. За де-
вять месяцев приток частных 
средств в управляющие 
компании вырос в 6,5 раза. 
Так активно россияне не ин-
вестировали последние пять 
лет.

Рынок индивидуального до-
верительного управления (ДУ) 
за  девять месяцев 2017 года 
вырос почти на  150 млрд руб., 
что в 6,5 раза больше результатов 
аналогичного периода 2016 года 
(23 млрд руб.), говорится в  ис-
следовании RAEX («Эксперт РА») 
«Обзор рынка ДУ и коллективных 
инвестиций за  третий квартал 
2017 года: розница становится 
ключевым драйвером развития» 
(есть у РБК). Основной приток — 
60% (92 млрд руб.) — обеспечили 
именно состоятельные клиенты, 
подсчитали в агентстве. Анали-
тики отмечают, что такой актив-
ности в сегменте доверительно-
го управления не было минимум 
пять лет.

Согласно исследованию, чис-
ло состоятельных клиентов, за-
ключивших договоры индиви-
дуального ДУ, выросло с начала 
года на 75%, или на 25 тыс. кли-
ентов. В целом же число новых 
клиентов у управляющих компа-
ний за январь — сентябрь вырос-
ло на 57 тыс., из которых почти 
половина — это физические лица.

Объем инвестиций пайщиков 
(входят в розничное ДУ) в янва-
ре — сентябре рос в пять раз бы-
стрее, чем в аналогичный пери-

од прошлого года (на  54 млрд 
руб. против 11 млрд руб.). Сред-
ний счет клиентов в паевые ин-
вестиционные фонды (ПИФы) 
увеличился на  30%, примерно 
до  560 тыс. руб.  В  целом рынок 
ДУ и коллективных инвестиций 
по итогам трех кварталов вырос 
на 3% и составил 6,2 трлн руб.

Главные инвесторы

По  словам директора по  марке-
тингу инвестиционных продуктов 
ФГ «БКС» Карена Кесояна, значи-
тельная часть инвестиций в  ДУ 
приходится на состоятельных кли-
ентов.  В УК «Райффайзен Капитал» 
отмечают, что  частные клиенты 

УК — это прежде всего клиенты 
сегмента премиум. «Часто клиен-
ты дожидаются окончания дей-
ствия прежних депозитов, по ко-
торым ставки выше предлагаемых 
УК в настоящее время, и переводят 
средства в ДУ», — говорит началь-
ник управления продаж и марке-
тинга УК «Райффайзен Капитал» 

Константин Кирпичев. Вложения 
в ПИФы в компании за девять ме-
сяцев выросли на 11,4 млрд против 
3 млрд руб. в аналогичный период 
прошлого года. «До этого сравни-
тельно заметный рост частных ин-
вестиций наблюдался в середине 
2000-х в сегменте ПИФов, — гово-
рит директор по стратегическому 
развитию УК «Альфа-Капитал» 
Вадим Логинов. — Но в сегменте 
ДУ состоятельных россиян роста 
не было, так как они предпочитали 
инвестировать через зарубежные 
компании и банки. После кризиса 
2008 года произошло своеобразное 
«импортозамещение», и  сейчас 
рост обеспечивают в основном со-
стоятельные клиенты, в том числе 
они вкладывают деньги и в ПИФы, 
что повышает средний счет».

Согласно данным опрошенных 
РБК УК, средний счет состоятель-
ных клиентов, который находится 
в индивидуальном ДУ, может со-
ставлять 40–60 млн руб., а вход-
ной порог находится в диапазоне 
5–10 млн руб.

Принцип одного окна

Лидерами по объему привлечен-
ных средств остаются управляю-
щие компании банковских групп, 
которые используют банковский 
канал продаж для  привлечения 
розничных и  частных инвесто-
ров, говорится в  исследовании. 
На долю банковских УК приходит-
ся около 70% продаж всего рознич-
ного сегмента.

Первое место по  приросту 
средств в розничном ДУ по итогам 
третьего квартала, согласно иссле-
дованию RAEX, заняла УК «Альфа-
Капитал». По данным компании, 
прирост составил более 40 млрд 

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121-23-11 
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772-34-84
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Итоги года с РБК.
Рынок недвижимости 2017. 
Смена эпох или новый этап 
развития?
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Число состоятельных клиентов, заключивших договоры индивидуального доверительного управления, 
выросло с начала года на 25 тыс. 
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руб., из которых около 10 млрд — 
в третьем квартале. За аналогич-
ный период прошлого года при-
рост был 17 млрд и 7 млрд руб. со-
ответственно.

Лидером по числу новых при-
влеченных частных клиентов 
по итогам третьего квартала, со-
гласно исследованию RAEX, стал 
«Сбербанк Управление актива-
ми» (рост на  11,3 тыс. человек). 
«Розничный сегмент стал основ-
ным драйвером прироста активов 

в этом году в нашей компании», — 
говорит управляющий директор 
«Сбербанк Управление активами» 
Василий Илларионов. Он отмеча-
ет, что только за третий квартал 
(по сравнению со вторым) акти-
вы этой группы клиентов увели-
чились на 30%, до 102,3 млрд руб. 
По сравнению с январем — сентя-
брем прошлого года объем средств 
розничных клиентов вырос более 
чем в пять раз: 50,6 млрд руб. про-
тив 9,9 млрд руб. «Таких прито-

ков мы не видели с 2006–2007 го-
дов», — добавил он.

Облигации 
как альтернатива

Среди инвестиционных инстру-
ментов наиболее востребован-
ными у частных клиентов в этом 
году были облигации, их выбира-
ли как альтернативу банковским 
вкладам. По данным на 1 октября, 
в общем объеме чистых активов 
всех розничных ПИФов на  фон-
ды облигаций приходится 64%. 
Как напоминает директор по кор-
поративным и суверенным рей-
тингам «Эксперт РА» Александра 
Таранникова, в  2008 году росли 
вложения в ПИФы акций, это были 
в  большей степени инвестиции 
спекулятивного характера. Уве-
личение вложений в  облигации, 
которые наблюдается в  послед-
нее время, она называет «более 
здоровым трендом». По данным 
исследования RAEX, в  результа-
те на облигации приходится по-
рядка 54% среднего портфеля ДУ 
частных лиц, причем 40% из них — 
на бумаги российских компаний. 
В  то  же время на  долю акций, 
включая иностранных эмитентов, 
пришлось только 36% средств.

Карен Кесоян связывает рост 
аппетита к  облигациям с  кон-
сервативностью состоятельных 
клиентов — они ориентированы 
на стабильную невысокую доход-
ность, лишь немного превышаю-
щую ставки в банках. В этом году, 
как и в прошлом, клиенты выбира-
ют фонды облигаций, что логично, 
поскольку большинство из них ра-
нее рассчитывали на доходность, 
близкую к депозитам, говорит Ва-
силий Илларионов. Также в числе 
причин он называют и текущую 
конъюнктуру рынка. «Сейчас рын-
ком правят страх и жадность. Люди 
выбирают наименее рискованный 
тип инструмента», — говорит он.

По  словам Вадима Логинова, 
год назад граждане предпочита-
ли евробонды, но сейчас активнее 
растет интерес к  рублевым ин-

струментам, в частности к обли-
гационным паевым фондам. «От-
раслевых предпочтений тут нет — 
это надежные эмитенты, которые 
являются лидерами в своих инду-
стриях», — добавляет он.

Наиболее популярными в порт-
фелях частных инвесторов оста-
ются облигации, соглашаются 
и  в  УК «Райффайзен Капитал». 
«В 2017 году эта тенденция толь-
ко усилилась, — говорит Констан-
тин Кирпичев. — Клиенты выби-
рают облигации качественных 
эмитентов. Это в первую очередь 
ОФЗ. Если корпоративные облига-
ции — то первый, максимум вто-

рой эшелон». На 2017 год, по рас-
четам компании, доходность фон-
дов облигаций составляет пример-
но 8–9%, что примерно на 2–3% 
выше, чем  доходность по  годо-
вым рублевым депозитам в бан-
ках из топ-10.

«В целом уже на протяжении не-
скольких лет профиль инвестора 
меняется все больше в консерва-
тивную сторону», — комментиру-
ет начальник управления развития 
и поддержки продаж УК «Откры-
тие» Надежда Поморцева. В этой 
УК приток средств частных кли-
ентов за девять месяцев этого года 
вырос по сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года примерно 
на 38% и на 100% за третий квартал 
по сравнению c третьим кварталом 
2016 года, сообщили в компании.

Значительное снижение ставок 
по розничным вкладам заставля-
ет инвесторов искать альтернати-

ву, а цикл снижения процентных 
ставок Банком России приводит 
к снижению доходности по рубле-
вым облигациям и росту их стои-
мости, отмечает генеральный ди-
ректор «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Алексей Антонюк.

Переток из депозитов 
продолжится

Продолжающееся снижение ин-
фляции, а за ней и ставок по бан-
ковским вкладам заставит частных 
инвесторов еще активнее вклады-
ваться в альтернативные продукты, 
уверены опрошенные эксперты. 

Вадим Логинов прогнозирует рост 
рынка розничного доверительного 
управления в 2018 году на уровне 
200 млрд руб. «В  совокупности 
с  ростом стоимости активов это 
может дать рост сектору порядка 
220–250 млрд руб. И в дальнейшем 
переток из депозитов будет увели-
чиваться», — говорит он.

Клиенты также будут предпо-
читать облигации надежных эми-
тентов, но увеличится срок пога-
шения выбираемых ими бумаг, го-
ворит Константин Кирпичев. «Если 
сейчас спросом пользуются порт-
фели с дюрацией максимум два-
три года, то в 2018 году мы ожи-
даем увеличения спроса на более 
длинные облигации», — добавляет 
он. «Жадность инвесторов начнет 
выталкивать их в более рискован-
ные активы, например из фондов 
облигаций в фонды акций», — до-
бавляет Василий Илларионов. 

39 356

29 173

23 199

2206

1002

Лидеры по привлечению средств физических лиц 
в индивидуальное доверительное управление, млрд руб.

Источник: «Эксперт РА»

Инвестиции средств физических лиц в рамках 
индивидуального доверительного управления, %

Россияне понесли деньги 
в управляющие компании

«Альфа-Капитал»

«Сбербанк 
Управление активами»

 «ВТБ Капитал Управление 
инвестициями»

«Открытие»

«Система Капитал»

32
Акции российских 
компаний

27
Рублевые 
корпоративные 
облигации 

13
Еврооблигации 
российских эмитентов

9
Государственные 
и муниципальные 
облигации

5
Рублевые депозиты/средства 
на расчетных счетах

5
Облигации 
иностранных 
эмитентов 

4
Акции иностранных 
эмитентов

5
Другое
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Лидерами по объему привлеченных средств 

остаются управляющие компании банковских групп, 

которые используют банковский канал продаж 

для привлечения розничных и частных инвесторов. 

На долю банковских УК приходится около 70% 

продаж всего розничного сегмента
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Сколько КПРФ тратит на свой профессиональный клуб

Футбол победившего коммунизма
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Мини-футбольный клуб 
«КПРФ» в год столетия Октябрь-
ской революции укрепил состав 
игроками сборной России и 
Испании и громит соперни-
ков по суперлиге. РБК изучил 
причины взлета единственного 
в мире партийного профессио-
нального клуба.

«У нас зарплата всей команды 
ниже, чем у одного бразильца из 
клуба суперлиги», — рассказывал 
в 2012 году президент клуба, сын 
первого зампреда ЦК КПРФ Иван 
Мельников-младший в интервью 
«Огоньку». Однако с тех пор многое 
изменилось.

Зал в спорткомплексе «Юность» в 
подмосковном Климовске, где при-
нимает гостей МФК «КПРФ», сра-
зу дает понять, кто здесь хозяин. В 
фойе всем желающим раздают бес-
платные надувные палки с сим-
воликой компартии для шумовой 
поддержки и цветные программки 
со статьей Геннадия Зюганова об 
уроках Великого Октября. Зал укра-
шен кумачовыми баннерами, при-
ветствующими юбилей революции 
1917 года, и рекламой интернет-
сайтов партийных газет «Правда» и 
«Советская Россия». На поле коман-
ды выходят не под традиционный 
«Футбольный марш» Блантера, а под 
инструментальную версию «И вновь 
продолжается бой».

Клуб организовывает видео-
трансляции со всех домашних игр 
на своем интернет-сайте, а в пау-
зах зрителей, вход для которых аб-
солютно бесплатный, развлекает 
шоу-группа чирлидерш в платьях с 
революционными звездами.

В стартовом составе коммуни-
стов на игру с удмуртским «Прогрес-
сом» 2 ноября на поле вышли три ле-
гионера: игроки сборной Испании 
Лин и Адри и бразилец Паулиньо с 
капитанской повязкой на рукаве. 
Единственный россиянин из по-
левых игроков — экс-нападающий 
сборной России Сирило. Он тоже 
родился в бразильском Сан-Паулу, 
но в интересах российской сбор-
ной был натурализован. Во второй 
четверке — россияне, трое из ко-
торых — кандидаты на поездку на 
чемпионат Европы по мини-фут-
болу в Словению в составе сборной 
России в ближайшем январе. Еще 
один «сборник» — вратарь Георгий 
Замтарадзе.

«С таким составом «КПРФ» обя-
зан брать медали», — не сомневают-
ся опрошенные РБК представители 
других мини-футбольных клубов. 
Иван Мельников-младший под-
тверждает уровень амбиций: «За-
дача перед МФК «КПРФ» на сезон 
была поставлена — быть в тройке 
по итогам чемпионата и попытать-
ся побороться за Кубок России. Мы 
уже хотим больших побед в супер-
лиге», — говорит он.

Главным соперником «КПРФ» в 
нынешнем первенстве страны экс-
перты называют «Газпром-Югру». 
«У них сильный опытный коллек-
тив и   в отличие от «КПРФ», где мно-

го новичков, давно сыгранный», — 
считает экс-гендиректор подмо-
сковного «Динамо» Галина Данил-
кина. «Газпром» и в самом деле 
главный фаворит сезона, а его кон-
курент определится в противостоя-
нии «Сибиряка», «Тюмени», «КПРФ» 
и «Синары», — согласен президент 
Ассоциации мини-футбола России 
(АМФР) Эмиль Алиев.

По словам Ивана Мельнико-
ва-младшего, в противостоянии 
коммунистов и «Газпрома» на ми-
ни-футбольных площадках есть и 
дополнительный подтекст. «Нам 

приятно обыграть «Газпром» и «Но-
рильский никель» — тут есть и спор-
тивная, и политическая составляю-
щие», — рассказал он РБК.

Большой кризис 
в мини-футболе

В российской мини-футбольной 
суперлиге выступает 12 команд, 
большинство из них финансиру-
ют либо крупные промышленные 
компании — «Газпром», «Нориль-
ский никель», «Синара», «Сибур» 
(футбольные клубы из Югорска, Но-

рильска, Екатеринбурга и Тюмени 
соответственно), либо региональ-
ные власти. На их фоне выделяются 
партийный клуб «КПРФ» и частный 
Императорский спортивный клуб 
«Дина» бизнесмена Сергея Козлова.

Российская лига входит в чис-
ло сильнейших национальных лиг 
мира, а сборная России занимает 
третье место в рейтинге Междуна-
родной федерации мини-футбола 
после Бразилии и Испании.

В отличие от большого футбола, 
где бюджеты ведущих клубов исчис-
ляются сотнями миллионов долла-

ров, в мини-футболе таких денег 
нет. «Турбулентность в экономике 
отражается и на финансировании 
спортивных проектов, — рассказал 
РБК президент АМФР Эмиль Али-
ев. — Еще пять—семь лет назад годо-
вые бюджеты ведущих российских 
клубов превышали 300 млн руб., 
сейчас цифры скромнее. Пробле-
мы в банковской сфере в этом году 
привели к краху двух признанных 
флагманов отечественного мини-
футбола».

Флагманы, упомянутые прези-
дентом, — это подмосковные «Ди-
намо» и «Дина». За 25 сезонов в рос-
сийском мини-футболе они на дво-
их взяли 20 титулов (11 и 9 соответ-
ственно). «В этих клубах всегда были 
самые высокие зарплаты, — рас-
сказывает РБК менеджер одного из 
клубов российской суперлиги. — До 
девальвации рубля в 2014 году ве-
дущие игроки получали в месяц 
$20–30 тыс. — по меркам нашего 
вида спорта очень хорошие деньги, 
сейчас зарплата $10 тыс. считается 
отличным вариантом».

 «Динамо» подкосили пробле-
мы генерального спонсора — банка 
«Югра» (его лицензия отозвана ЦБ в 
июле 2017 года). По данным собесед-
ника РБК, бюджет «Динамо» послед-
ние сезоны составлял 350–380  млн 
руб., из них большую часть обеспе-
чивал спонсорский контракт с «Юг-
рой». Как рассказал РБК бывший 
менеджер «Югры», знакомый с де-
талями этого контракта, с 2013 по 
2016 год банк перечислил «Динамо» 
755 млн руб. (более 250 млн руб. в 
год). В прошлом сезоне финансиро-

В 2016 году КПРФ перечислила своему мини-футбольному клубу 36,82 млн руб. из партийного бюджета. Одни только зарплаты 
футболистов, включая экс-игрока сборной России Сирило (на фото на переднем плане), могут обходиться клубу в большую сумму, 
отмечают эксперты
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Как появился МФК «КПРФ» 

В 2003 году перед оче-
редными выборами в 
Госдуму представители 
крупнейших партий про-
вели любительский ми-
ни-футбольный турнир, 
победу в котором одер-
жала команда «КПРФ». 
Под впечатлением от 
разгрома оппонентов из 
ЛДПР и «Единой России» 
команда под партийным 
брендом по инициативе 
Геннадия Зюганова за-
явилась в любительское 
первенство Москвы.
Поворотным в истории 
партийного клуба стал 
2008 год, когда Иван 
Мельников-младший по-
знакомился с Аркадием 

Белым — завершившим 
профессиональную 
карьеру нападающим 
сборной России по 
мини-футболу. Мельни-
ков предложил Белому 
поиграть за любителей-
коммунистов, а тот при-
гласил в команду своих 
друзей — еще четырех 
бывших футболистов 
сборной. С таким соста-
вом у команды не было 
конкурентов в чемпиона-
те Москвы: не потерпев 
ни одного поражения, 
она заняла уверенное 
первое место по итогам 
сезона.
Руководство партии 
устроило чемпионам 

торжественный прием 
в Госдуме, на кото-
ром было объявлено о 
создании профессио-
нального футбольного 
клуба на базе команды. 
С 2012 года МФК «КПРФ» 
выступает в российской 
суперлиге. Первые че-
тыре сезона команда за-
вершала чемпионат вни-
зу турнирной таблицы, 
но в сезоне 2016/17 со-
став «КПРФ»  укрепили 
несколько сильных 
игроков, что позволило 
ей занять четвертое 
место в первенстве и 
впервые выйти в плей-
офф, из которого «КПРФ» 
вылетел в первом ра-

унде. Перед сезоном 
2017/18 в МФК «КПРФ» 
перешли еще восемь 
топовых игроков, в том 
числе пять футболистов 
с опытом выступлений 
за сборную России, что 
позволило экспертам 
причислить коммунистов 
к числу главных фавори-
тов чемпионата.
Помимо команды супер-
лиги в структуру клуба 
входят также «КПРФ-2», 
выступающий в высшей 
лиге (второй по силе 
профессиональный ди-
визион) и молодежная 
«Красная Гвардия». 
Всего в системе клубов 
«КПРФ» 60 футболистов.
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Неочевидный пропагандистский эффект 

от существования коммунистического футбольного 

клуба подтверждают итоги выборных компаний

вание сократилось до 74 млн, что не 
помешало клубу выиграть послед-
ний чемпионат России.

Проблемы «Дины» также связа-
ны с ситуацией в банковской сфе-
ре, в которой работает учредитель 
клуба Сергей Козлов. В отличие от 
«Динамо», «Дина» не стала снимать-
ся с чемпионата суперлиги, однако, 
по данным нескольких источников 
РБК, в клубе серьезно задерживают 
зарплату игрокам и персоналу. Про-
блемами недавних лидеров и вос-
пользовались руководители ком-
мунистов.

Красные миллионы

Сколько же тратит КПРФ на свой 
флагманский спортивный клуб? 
Президент МФК «КПРФ» Мельни-
ков-младший отказался назвать 
конкретные цифры клубного бюд-
жета, отметив лишь, что основ-
ным источником финансирования 
команды и других спортивных про-
ектов под брендом «КПРФ» является 
сама компартия. Кроме того, спорт-
клуб участвует в различных соци-
альных программах и получает суб-
сидии из региональных бюджетов, 
а также пожертвования от частных 
лиц, которым нравится «возрожде-
ние традиций советского спорта». 
Имена жертвователей Мельников 
не назвал и отметил, что это незна-
чительные суммы по сравнению с 
партийным финансированием.

В пресс-службе КПРФ также не 
ответили на запрос РБК о суммах, 
которые партия тратит на содержа-
ние футболистов. По данным, опуб-
ликованным на официальном сайте 
ЦИК, в 2016 году КПРФ перечислила 
спортивному клубу из своего бюд-
жета 36,82 млн руб.

Опрошенные РБК эксперты гово-
рят, что подобной суммы не хватит 
даже на зарплаты всех футболистов, 
находящихся на контракте в комму-
нистическом клубе.

По словам Мельникова, бюджет 
клуба по-прежнему существенно 
меньше, чем у конкурентов, а то-
повые игроки, в том числе и ино-
странные, выбирают МФК «КПРФ» 
за хорошую репутацию (в клубе не 
бывает скандалов и задержек зар-
плат), и за то, что команда базиру-
ется в столице, где после проблем у 
«Динамо» и «Дины» не осталось на-
дежных платежеспособных клубов.

«Это действительно плюс 
«КПРФ», — соглашается глава АМФР 
Алиев. — Чтобы пригласить игрока 
в тот же «Норильский никель», ему 
надо предложить более высокую 
зарплату, так как спортсмену при-
дется переезжать в заполярный го-
род с не самыми благополучными 
погодными условиями».

«Игроки, покинувшие «Динамо», 
переходили в «КПРФ», согласившись 
на существенное сокращение зар-
платы, плюс КПРФ не пришлось 
платить их бывшим клубам за пра-
ва на этих игроков, — утверждает Га-
лина Данилкина из «Динамо». — Ле-
том, когда стало ясно, что пробле-
мы двух ведущих клубов суперлиги 
(«Дины» и «Динамо») критичны, на 
рынке оказалось много квалифи-
цированных футболистов, при том 
что вариантов для трудоустройства 
у них было не так много, и этим гра-
мотно воспользовалась КПРФ».

По мнению топ-менеджера од-
ного из клубов суперлиги, поже-
лавшего остаться неназванным, 
бюджет «КПРФ» за последний год 
вырос в два-три раза.

Эмиль Алиев говорит, что фе-
дерация не располагает данными 
о размере бюджетов клубов супер-
лиги. «Есть лишь общее понима-
ние, что для борьбы за самые высо-
кие места клуб должен иметь бюд-
жет 200–250 млн руб. в год, — уверен 
глава АМФР. — Середняки распола-
гают средствами 100–150 млн руб., 
клубы, борющиеся за выживание, — 
50–100 млн руб.».

Галина Данилкина из «Динамо» 
согласна с такой оценкой средних 
бюджетов в российской суперлиге. 
«Даже если коммунисты, восполь-
зовавшись кризисом, сумели сэко-
номить на подписании контрактов 
этим летом, уровень их расходов с 
учетом содержания еще двух мини-
футбольных команд и финансиро-
вания большого числа спортивных 
проектов совокупно никак не может 
быть меньше 250 млн руб.», — по-
делился мнением с РБК менеджер 
другого российского мини-футболь-
ного клуба, попросивший не назы-
вать его имя.

По словам собеседника РБК, по 
сравнению с временами десяти-
летней давности уровень зарплат в 
российском мини-футболе заметно 
упал. «Но чтобы пригласить того же 
Лина в «КПРФ» из мини-футболь-
ной «Барселоны», надо было обес-
печить определенный уровень до-
хода, — говорит он. — Если бы ино-
странцам платили мало, они бы уже 
давно уехали домой».

«Сегодня рынок находится в 
России. Я разговаривал с игрока-
ми, выступающими в Бразилии, и 
они советовали мне оставаться в 
России, — рассказывал в декабре 
2016 года в интервью бразильской 
газете Comercio Do Jahu капитан 
МФК «КПРФ» Паулиньо. — В фи-
нансовом отношении разница ме-
жду бразильским футзалом и рос-
сийским огромна. В России поми-
мо зарплат платят премии за голы, 
передачи, достижение поставлен-
ных целей. В Бразилии такой систе-
мы нет». Сам Паулиньо, имеющий 
контракт с «КПРФ» до конца ныне-

шнего сезона, рассказал газете, что 
имеет контракт с коммунистиче-
ским клубом в долларах.

Зачем это надо 
коммунистам?

Мини-футбол в России — неком-
мерческая история. Команды 
практически не зарабатывают на 
билетах. Многие, как «КПРФ», де-
лают вход бесплатным — это обес-
печивает коммунистическому клу-
бу аншлаг на трибунах комплекса 
«Юность» в Климовске, вмещающе-
го 825 зрителей.

По словам Мельникова-млад-
шего, задача спортивного проекта 
КПРФ — пропаганда коммунисти-
ческих ценностей и привлечение 
в партию молодежи. «Руководство 
КПРФ поставило задачу — привле-
чение новых членов в партию по-
средством спорта, — рассказывает 
он. — У нас есть много региональных 

отделений, и постоянно приходит 
информация: после такого-то ме-
роприятия приняли столько-то ре-
бят в партию. Их число каждый год 
идет на сотни. Они приходят в клуб 
аполитичными — просто позани-
маться спортом, но потом прини-
мают решение влиться в нашу се-
мью — не только спортивную, но и 
партийную».

В спортивный клуб «КПРФ» по-
мимо мини-футбола входят десят-
ки секций и региональных клубов 
по всей стране — от шахмат до фи-
гурного катания и хоккея. Компар-
тия выступает организатором раз-
личных массовых любительских 
турниров. В сфере особого внима-
ния — единоборства, которые ку-

рирует знаменитый американский 
боец смешанного стиля Джефф 
Монсон, имеющий коммунистиче-
ские убеждения.

Коммунисты не берут денег за за-
нятия спортом. «Наша концепция — 
делать секции бесплатными, — го-
ворит Мельников-младший. — В це-
лом мы справляемся. Говорим ре-
гиональным активистам: ищите 
деньги, трясите местные бюджеты, 
а партия будет вам помогать в ка-
ких-то вопросах».

Опрошенные РБК политологи 
сомневаются, что пропагандист-
ский эффект от создания спортив-
ных секций и клубов для КПРФ бу-
дет сообразен выделяемым на этот 
проект средствам. «Разумеется, это 
одно из направлений деятельно-
сти партии, которое КПРФ может 
использовать в целях пополнения 
рядов и агитации, однако на фоне 
очевидного падения популярности 
партии и снижения результатов на 

выборах оно не способно оказать ка-
кого-то решающего значения, что-
бы развернуть этот тренд», — счита-
ет политолог Николай Миронов. Фи-
нансирование профессионального 
клуба под партийным брендом в 
таком виде спорта, как мини-фут-
бол, также не кажется ему хорошей 
идеей. «Обычный избиратель, даже 
проживающий в Москве и Москов-
ской области, просто не подозрева-
ет о существовании такого клуба», — 
уверен Миронов.

По мнению политолога Абба-
са Галлямова, вкладывая деньги в 
массовый спорт, КПРФ следует тра-
диции европейских левых партий. 
«Исторически именно для левых 
партий характерно создание соци-

альной инфраструктуры вокруг сво-
их политических проектов, — отме-
чает собеседник РБК. — Создание 
своих спортивных клубов, женских 
организаций, кружков для детей — 
именно то, что отличало левые пар-
тии от партий буржуазных».

Галлямов предполагает, что про-
фессиональный мини-футбольный 
проект мог понадобиться комму-
нистам для привлечения денег со-
чувствующих партии бизнесменов, 
которые опасаются финансировать 
КПРФ напрямую. «Оппозиционные 
политики нередко сталкиваются с 
ситуациями, когда они просят биз-
несменов поддержать их, а те в ответ 
говорят, что напрямую дать денег на 
политику боятся. Вместо этого они 
предлагают профинансировать ка-
кой-нибудь социальный проект. Ду-
маю, что деньги КПРФ, направляе-
мые на спорт, имеют именно такое 
«боязливое» происхождение»,  — 
предполагает политолог.

Неочевидный пропагандистский 
эффект от существования коммуни-
стического футбольного клуба под-
тверждают и итоги выборных ком-
паний. Процент голосов, отданный 
за кандидатов от КПРФ в Климов-
ске, где проводит домашние матчи 
мини-футбольная команда, с мо-
мента ее появления в этом горо-
де (2012 год) не стал выше и по ди-
намике абсолютно соответствовал 
результатам в целом по Москов-
ской области. Так, на выборах в Гос-
думу 2011 года за список в КПРФ 
проголосовали 30,41%, а в сентябре 
2016 года — 18,14% (данные по Под-
московью — 25,54 и 15,24% соответ-
ственно).

На выборах депутатов областной 
Думы в Климовске наблюдалась та 
же картина — 32,11% за кандида-
тов от КПРФ на выборах 2011 года 
и 18,23% в 2016 году. Зато тот са-
мый матч с удмуртским «Прогрес-
сом» МФК «КПРФ»  выиграл накану-
не столетия Октября со счетом 5:0. 

При участии 
Галины Казакуловой
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Во что вкладывают средства клиенты private banking

Богатый выбор
ИВАН АНОШИН

Объем средств состоятель-
ных физических лиц под 
управлением российских 
банков в 2017 году превысит 
7 трлн руб. Какие финансо-
вые инструменты выбирают 
клиенты private banking и как 
изменились их предпочтения 
в последнее время?

Рынок private banking — банков-
ских и инвестиционных услуг для 
состоятельных физических лиц — 
в России в последние годы растет 
в среднем на 15% в год без учета 
валютной переоценки, подсчита-
ли эксперты Frank RG. По оценкам 
аналитиков, по итогам 2017 года 
объем средств состоятельных кли-
ентов под управлением банков 
в российской юрисдикции соста-
вит 7,2 трлн руб.

Клиенты, получающие обслужи-
вание private banking у крупней-
ших игроков рынка (критерии от-
несения к этой категории у банков 
различны, порог входа варьируется 
от 1 млн до 100 млн руб.), по под-
счетам специалистов, формируют 
в среднем 20–25% всех привлечен-
ных банками пассивов. При этом 
данный сегмент клиентов в  по-
следние годы меняет свои пред-
почтения — доля инвестиционных 
продуктов в портфеле состоятель-
ных клиентов постепенно растет.

Ведущие игроки подтвердили 
РБК эту тенденцию, а также отме-
тили изменение отношения кли-
ентов private banking к вложениям 
в рублях, инвестициям в недвижи-
мость и возможностям, которые 
предоставляют западные рынки.

Почему инвестиции 
все интереснее

По данным Frank RG, доля инве-
стиций (вложения в инструменты, 
отличные от депозитов) в общем 
портфеле private banking по итогам 
2016 года выросла с 10,5 до 13,6% 
и продолжает расти в текущем году. 
Эксперты связывают это с несколь-
кими причинами.

По словам инвестиционного 
директора B&N Exclusive Бинбан-
ка Романа Серпенинова, к поиску 
альтернативных вложений денеж-
ных средств многих клиентов под-
талкивают низкие ставки по депо-
зитам. «По валютным вкладам став-
ки у большинства банков приблизи-
лись к нулю. Что касается рублевых 
депозитов, по ним доходность па-
дает вслед за ключевой ставкой. Не-
давно Банк России в очередной раз 
ее снизил (до 8,25% годовых)», — 
согласна руководитель департа-
мента по работе с состоятельны-
ми семьями банка «Уралсиб» Ольга 
Дегтярева. По данным Банка Рос-
сии, средняя максимальная став-
ка по вкладам в рублях в ведущих 
банках снизилась за год более чем 
на 1,5 процентного пункта.

Другой причиной может являть-
ся снижение доверия к российским 
банкам вследствие громких отзывов 
лицензий и санаций (банк «Югра», 

Бинбанк, «ФК Открытие»), полага-
ет глава дирекции разработки ин-
вестиционных продуктов Locko 
Private Banking (подразделение Ло-
ко-банка) Георгий Майоров. «Инве-
стиционные продукты, предлагае-
мые в private banking, позволяют не 
только поднять доходность портфе-
ля, но и снять риски банка», — отме-
чает он. Даже в случае наступления 
самого пессимистичного сценария 
относительно самого банка (отзыва 
лицензии) клиент сможет  переве-
сти ценные бумаги на счет другой 
организации без потерь, поясняют 
специалисты Frank RG.

Заместитель председателя 
правления Росбанка, руководи-
тель L’Hermitage (подразделение 
private banking Росбанка) Улан 
Илишкин отмечает, что причи-
нами смены предпочтений явля-
ется и существенное расширение 
российскими банками и финан-
совыми компаниями перечня ин-
вестиционных решений, а также 
повышение уровня знаний самих 
клиентов.

По словам Романа Серпенинова, 
за последний год-два доля вкладов 
в private banking снизилась с услов-
ных 80–90% от общего объема раз-
мещаемых средств до 50–70% у кли-
ентов, имевших до этого опреде-
ленный опыт инвестирования. Ру-
ководитель Sberbank Private Banking 
Евгения Тюрикова сообщила, что 
на банковские вклады приходит-
ся 70% портфеля, но «явно просле-
живается сдвиг в сторону инвести-
ций», доля которых выросла за год 

примерно на четверть и продолжа-
ет увеличиваться.

«С каждым годом интерес кли-
ентов к инвестиционным продук-
там растет, и мы прогнозируем про-
должение этой тенденции», — гово-
рит руководитель департамента по 
работе с состоятельными клиента-
ми ВТБ Дмитрий Брейтенбихер.

По словам экспертов, у клиен-
тов private banking наибольшим 
интересом пользуются инструмен-
ты с фиксированной доходностью 
(рублевые облигации и евробонды) 
и структурные продукты с защитой 
капитала, которые позволяют в худ-

шем случае вернуть 100% внесен-
ных средств, а при благоприятном 
развитии событий на рынке — по-
лучить повышенную доходность. 
Но среди состоятельных клиентов 
есть и те, кто готов вкладываться 
в  более рискованные решения — 
акции, производные инструменты, 
высокодоходные рискованные об-
лигации.

Зарубежные рынки — 
дополнительные 
возможности

Среди новых тенденций в поведе-
нии клиентов private banking в по-
следние годы специалисты отме-
чают рост интереса к инвестици-
ям за рубеж.

По словам Ольги Дегтяревой, 
сейчас доля активов с зарубежным 
риском в инвестиционных порт-
фелях клиентов «Уралсиб | Private 
Bank» превышает 30%, в то время 

как несколько лет назад у клиен-
тов таких активов практически не 
было. Это связано как с изменени-
ем отношения состоятельных кли-
ентов к зарубежным инвестициям, 
так и с появлением необходимой 
инфраструктуры. «Раньше торго-
вать на западных площадках, ис-
пользовать зарубежные активы 
и  инструменты (ETF, хеджевые 
фонды и т.д.) было сложно и затрат-
но. Сейчас ситуация кардинально 
изменилась», — говорит она.

Глава UniCredit Private Banking в 
России Игорь Рябов добавляет, что 
возможности зарубежных рынков 
позволяют повторить (реплициро-
вать) свои стратегии вложений, уже 
реализованные внутри страны, на 
новых площадках, где выбор ин-
струментов шире.

Валюта или рубли

Хотя доля наиболее консервативно-
го инструмента (депозитов) в порт-
фелях состоятельных клиентов сни-
жается, структурные изменения 
наблюдаются и там: несколько вы-
росло доверие к рублю. При этом ва-
люта по-прежнему составляет наи-
большую часть вкладов.

По словам Улана Илишкина, по 
портфелю вкладов VIP-клиентов 
«L’Hermitage Росбанк» доля средств 
в рублях увеличилась за год с 40 
до 52%, доля вложений в долларах 
существенно не изменилась и со-
ставляет около 40%, доля вложений 
в евро снизилась почти в два раза 
и составляет примерно 8% портфе-
ля. «Стабилизация курса рубля (за 
два года рубль укрепился к доллару 
на 7%. — РБК) и высокая реальная 
процентная ставка по качествен-
ным активам в российской валюте 
постепенно сказываются на пред-
почтениях клиентов», — говорит он.

«В последние пару лет на фоне 
стабилизации курса рубля дове-
рие к национальной валюте вы-
росло. По мере истечения сроков 
валютных депозитов, открытых 

в  2013–2015 годах, при условии 
стабилизации курса рубля и низ-
кой инфляции мы можем увидеть 
активизацию вложений в рублевые 
инструменты», — говорит началь-
ник департамента по работе с кли-
ентами частно-банковского бизне-
са Газпромбанка Сергей Потапейко. 
Сейчас портфель активов клиентов 
private banking в Газпромбанке бо-
лее чем на 70% состоит из твердых 
валют (в первую очередь долларов), 
констатирует он.

Ольга Дегтярева также отмеча-
ет, что рублю как валюте инвести-
рования и сохранения капитала 
в последнее время стали больше 
доверять. С другой стороны, сре-
ди первого поколения владельцев 
состояний, которые прошли через 
несколько кризисов, предпочтения 
не изменились — они делают став-
ку на доллар.

В первом полугодии 2017 года 
стабильный курс подогрел инте-
рес к рублю, но кратковременный 
всплеск интереса пока сложно на-
звать переломом тренда: состоя-
тельные инвесторы по-прежнему 
отдают предпочтение иностран-
ным валютам, говорит Евгения Тю-
рикова. По ее словам, традиционно 
сегмент private banking отличается 
высокой долей валютных вложе-
ний — около 70%.

Р оссийская 
недвижимость менее 
привлекательна

Еще одна смена тенденции, про-
изошедшая в последние годы в сег-
менте private banking, — снижение 
спроса на инвестиции в россий-
скую недвижимость. Причем ин-
терес к инвестициям в зарубежную 
недвижимость сохраняется.

«Доход, приносимый инвести-
циями в российскую недвижимость, 
с учетом имеющихся издержек все 
меньше удовлетворяет ожидани-
ям инвесторов. Так что можно ска-
зать, что интерес к новым вложени-
ям снизился», — говорит Роман Сер-
пенинов. Арендные ставки падают, 
а дисконт на вторичном рынке мо-
жет достигать десятков процентов, 
если речь идет об элитной недви-
жимости, отмечают специалисты. 
«Ликвидность очень слабая, рынок 
полностью переходит на модель, где 
правила диктует редкий покупатель 
и дисконты при продаже достигают 
крайне существенных размеров», — 
говорит Георгий Майоров.

В то же время, по словам Майо-
рова, вложения в зарубежную не-
движимость пользуются более вы-
соким спросом. Число обращений 
по инвестированию в зарубежную 
недвижимость стабильно, поряд-
ка 10% от общего числа запросов, 
констатирует Дмитрий Брейтен-
бихер. «Интерес к проектам за ру-
бежом имеется, в том числе в рам-
ках географической диверсифика-
ции активов. У многих клиентов 
вложения в недвижимость России 
уже есть, причем некоторые рас-
сматривают возможность полного 
выхода из таковых», — подтвержда-
ет Игорь Рябов. 
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